
Еженедельное издание 
(индекс Б9856)

Издается с 8 марта 1990 года. 
Выходит еженедельно

среда, 

27 декабря / 2023 

№ 295 (9810)

облгазета.рф

ОБЗОР

С Новым годом!

П
О

Л
И

Н
А

 З
И

Н
О

В
Ь

Е
В

А

Дорогие друзья!
Перед вами – номер «Областной га-

зеты», посвященный предстоящим но-
вогодним праздникам. Мы постарались 
содержательно наполнить его так, что-
бы он помог вам провести их интересно, 
полезно и познавательно.  

Спасибо всем, кто был и остается с 
нами. Как мы и обещали, к  Новому го-
ду редакция «ОГ» подготовила для всех 
подписчиков специальный подарок – 
уникальный календарь, посвященный 
90-летию Свердловской области, нари-
сованный нашим коллегой, известным 

художником-карикатуристом Макси-

мом Смагиным.  Вы получите его сразу 
после праздников.

Мы открыты для идей и предло-
жений, для новых друзей. В начале го-
да подписная кампания возобновит-
ся, и мы надеемся, что дружные ряды 

наших читателей продолжат попол-
няться. 

С наступающими вас Новым годом 
и Рождеством! И до встречи в новом 
2024 году!

Коллектив редакции 
«Областной газеты»

Графическая история Максима Смагина
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Следующий год – особенный
Евгений Куйвашев подвел итоги года с общественниками и наметил планы на будущее

Михаил БАТУРИН

Губернатор Свердловской 
области Евгений КУЙВАШЕВ 
в доме Севастьянова 25 декабря 
провел торжественный 
прием для представителей 
общественности, на котором 
подвел итоги 2023 года 
и наметил планы на 2024 год. 
В числе участников 
мероприятия руководители 
общественных движений 
и организаций, члены 
Общественной палаты 
Свердловской области, 
представители религиозных 
конфессий и национально-
культурных объединений Урала.

Подводя итоги 2023 года, гу-
бернатор подчеркнул, что он 
был наполнен знаковыми собы-
тиями и реализованными про-
ектами. Так, к примеру, успеш-

но проведены мероприятия, 
приуроченные к 300-летию Ека-
теринбурга, и международ-
ная промышленная выставка 
 ИННОПРОМ. На высоком уровне 
обеспечена организация Между-
народного фестиваля универси-
тетского спорта, что позволило 
столице Среднего Урала стать од-
ной из двух площадок в России, 
где в 2024  году пройдут Всемир-
ные игры дружбы.

Особое внимание глава ре-
гиона обратил на тот факт, что 
в следующем году Свердловская 
область отметит 90-летие. Евге-
ний Куйвашев призвал обще-
ственников принять активное 
участие в организации праздно-
вания юбилея. По мнению губер-
натора, инициативность и дея-
тельное участие общественни-
ков в развитии Свердловской об-
ласти будут особенно актуальны 
в юбилейный год.

– Этот год еще раз подтвер-
дил, что в Свердловской обла-
сти живут замечательные, тру-
долюбивые, талантливые, а са-
мое главное – неравнодуш-
ные люди. Следующий год для 
Свердловской области особен-
ный. Наш регион отметит свое 
90-летие. Сейчас ведется рабо-
та по формированию плана ме-
роприятий. Предлагаю всем вам 
также принять участие в этой ра-
боте, дать свои предложения по 
наполнению этого плана, что-
бы юбилейный год прошел на 
волне новых успехов, еще более 
сплотил наше общество, – ска-
зал Евгений Куйвашев.

Также губернатор отметил 
и другие направления, в кото-
рых общественные организа-
ции приняли живое участие. Как 
отмечает департамент инфор-
мационной политики, Евгений 
Куйвашев поблагодарил всех со-

бравшихся за активную жизнен-
ную позицию в части создания 
комфортной городской среды. 
Свердловская область не пер-
вый год становится абсолютным 
лидером по числу участников 
голосования за проекты благоу-
стройства. Отдельно губернатор 
отметил добровольцев, участво-
вавших в ликвидации природ-
ных пожаров: в пиковые перио-
ды на борьбу с огнем выходило 
до пяти тысяч волонтеров.

– Наше волонтерское сооб-
щество доказало, что мы дей-
ствительно вместе, что для 
уральцев нет и никогда не будет 
понятия «чужая беда». Мы вме-
сте и в горе, и в радости, – доба-
вил Евгений Куйвашев.

Также в ходе торжественно-
го приема глава региона вручил 
награды особо отличившим-
ся представителям обществен-
ности. Так, благодарственными 

письмами губернатора Сверд-
ловской области награждены 
волонтеры движения #МыВме-
сте Владимир Баженов, Павел 
Бунеску, Сергей Деревянченко. 
За активную гражданскую пози-
цию, достойное воспитание сы-
на, проявившего смелость и не-
равнодушие при спасении чело-
веческой жизни, благодарствен-
ные письма главы региона вру-
чены матерям четырех юных 
уральцев, совершивших герои-
ческие поступки и спасших лю-
дей при пожаре и на воде. Также 
памятная медаль Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ 
«За проявленное мужество» вру-
чена 10-летнему Матвею Азаро-
ву из Первоуральска, который 
вывел из горящего дома маму 
и маленькую племянницу, чем 
спас их жизни.

ВЛАСТЬ

Без какой подписи не выберут Президента?
На Среднем Урале идет сбор подписей избирателей

Михаил БАТУРИН

Кампания по выборам 
Президента Российской 
Федерации набирает темп. 
Сегодня завершается срок 
подачи в Центризбирком 
документов от кандидатов-
самовыдвиженцев. Тем, кто уже 
это сделал, предстоит собрать 
подписи в свою поддержку: 
не менее 300 тысяч и не более 
7 500 от одного региона России. 
Этап сбора подписей начался 
и продлится до 31 января 
2024 года. В Свердловской 
области уже проходит сбор 
подписей в поддержку одного 
из будущих кандидатов – 
самовыдвиженца Владимира 
ПУТИНА. Журналисты «ОГ» 
решили узнать, как проходит 
сбор подписей в поддержку 
кандидата в президенты 
страны.

На фоне привычной для это-
го времени предновогодней суе-
ты выделяется спокойный, уве-
ренный вид волонтеров, собира-
ющих подписи в поддержку кан-
дидата в президенты России Вла-
димира Владимировича Путина. 
Волонтеры – представители сту-
денческих общественных орга-
низаций столицы Среднего Ура-
ла. Сбор подписей ведется по-
сменно, молодые люди работают 
бесплатно. Председатель моло-
дежного парламента Свердлов-
ской области Анастасия Стахе-
ева уже помогала людям выра-
зить свою поддержку кандидату 
номер один (Владимир Путин – 
первым выдвинул свою кандида-
туру) в Экспо-центре и Сима-лэн-
де, теперь дежурит в торговом 
центре.

– Никого мы специально 
не  зазываем. Люди подходят са-
ми, ставят подписи и говорят те-
плые слова в поддержку нашего 

кандидата. Есть и молодые люди, 
и среднего возраста. Пожилых 
людей много, они даже специ-
ально приезжают, чтобы поста-
вить подпись. Говорят, что нашли 
информацию в СМИ или Интер-
нете, и поехали. Считают это сво-
им долгом, – говорит Анастасия 
Стахеева.

Свой голос поддержки ре-
шил отдать 30-летний Дмитрий, 
для этого он специально пришел 
в ТЦ «Апельсин» в свой обеден-
ный перерыв. По его мнению, его 
подпись – это поддержка не толь-
ко действующего президента, но 
всей команды Путина.

– Владимир Владимирович 
Путин – это достойный, сильный, 
уверенный в своей команде кан-
дидат. Сегодня, когда мы ставим 
подписи в его поддержку, мы вы-
бираем всю его большую коман-
ду профессионалов, мы выбира-
ем все проекты, инициативы и 
меры поддержки, которые были 

и будут реализованы под патро-
нажем нашего президента. По-
ставить подпись в его поддержку 
наш гражданский долг. Сделать 
это удобно: прийти после рабо-
ты в торговый центр и выразить 
свое мнение, а в марте следующе-
го года прийти на выборы, – гово-
рит Дмитрий.

Семейная чета пенсионеров 
Павел Николаевич и Нина Ана-
тольевна пришли в торговый 
центр за подарками внукам к 
Новому году. О сборе подписей 
в поддержку Владимира Путина 
они знают и рады, что оказались 
в нужное время в нужном месте. 
Сомнений в своем выборе не ис-
пытывают.

– А кто еще, скажи? На Даль-
нем Востоке – японцы, на западе – 
англосаксы. Сильная Россия им 
не нужна. А нам нужна. И только 
Путин сейчас может им укорот 
дать, кроме него некому. Он уже 
доказал нам, что он – человек на-

стоящий, – говорит Павел Нико-
лаевич.

– За будущее наших детей 
и  внуков, за это ставим подпись. 
Поддерживаем безоговорочно,  – 
согласна с мужем Нина Анато-
льевна.

На передвижном пункте де-
журит несколько волонтеров, 
они объясняют людям, как пра-
вильно внести свои паспортные 
данные в подписной лист.

– Все нужно сделать своей ру-
кой. Таков закон. Подписные ли-
сты мы сдадим в региональный 
штаб поддержки кандидата, а 
оттуда они пойдут на провер-
ку в Центральную избиратель-
ную комиссию. Поэтому важно 
заполнить все правильно. Иначе 
подпись будет признана недей-
ствительной, – объясняет нам во-
лонтер Алексей.

Передвижные пункты будут 
работать в Свердловской обла-
сти до 25 января. Затем подпи-

си свердловчан будут направле-
ны в Москву в ЦИК России. И уже 
там будет приниматься решение 
о регистрации кандидата Влади-
мира Путина.

Кстати, по данным на утро 
26  декабря на выдвижение в ка-
честве кандидатов на пост Пре-
зидента РФ претендовали бо-
лее 30 человек. Начиная с 18 де-
кабря, когда документы подал 
первый кандидат, Центризбир-
ком принял документы у Вла-
димира Путина (в порядке само-
выдвижения), Екатерины Дун-
цовой (в порядке самовыдвиже-
ния), Леонида Слуцкого (выдви-
нут политической партией «По-
литическая партия ЛДПР – Либе-
рально-демократическая партия 
России»), Владимира Михайло-
ва (выдвинут политической пар-
тией  СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ), 
Владислава Даванкова (выдви-
нут политической партией «НО-
ВЫЕ ЛЮДИ»). 

Также известно, что по ре-
зультатам прошедших съездов 
политическая партия «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» выдви-
нула кандидатом Николая Ха-
ритонова, всероссийская поли-
тическая партия «Гражданская 
инициатива» – Бориса Надежди-
на, ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗА-
ЦИЯ – ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
«РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОД-
НЫЙ СОЮЗ» – Сергея Бабури-
на, а социалистическая полити-
ческая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВ-
ДУ» поддержала самовыдвижен-
ца Владимира Путина.

Сегодня в 18:00 по московско-
му времени завершается срок 
подачи документов в ЦИК для 
кандидатов-самовыдвиженцев. 
Для кандидатов от партий край-
ний срок  – 18:00 1 января 2024 го-
да.
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Приоритет – 
социальная
поддержка

Близится к завершению 2023 год. Подво-
дя итоги уходящего года, мы с оптимизмом 
смотрим в будущее. Пользуясь случаем, от 
имени депутатов Законодательного Собра-
ния поздравляю руководителей предпри-
ятий, трудовые коллективы, представите-
лей малого и среднего бизнеса, работников 
и руководителей бюджетной сферы, жур-
налистов с наступающим Новым годом. Ре-
зультаты труда каждого из уральцев ста-
ли основой для достижений всего региона. 
Сформирован такой областной бюджет на 
2024 год, какого никогда не было в истории 
Свердловской области. Кроме того, внесены 
изменения в бюджет 2023 года. Его расходы 
достигли 420 миллиардов рублей. В 2024 го-
ду расходы областного бюджета превысят 
438 миллиардов рублей. Это позволит ре-
шить многие вопросы для муниципальных 
образований нашего региона, – отметила 
председатель Законодательного Собрания 
Свердловской области Людмила Бабушки-
на. – Депутаты провели двенадцать заседа-
ний Законодательного Собрания, приняли 
к рассмотрению 155 законопроектов, 149 из 
которых стали законами.

Депутаты Законодательного Собрания 
внесли 87 законопроектов, правительство 
Свердловской области – 42, губернатор  – 
16, представительные органы муниципаль-
ных образований – 6, прокурор Свердлов-
ской области – 4.

Подчеркну, из 38 социальных 

законов, принятых за 2023 год, 

16 внес именно губернатор 

Евгений Куйвашев.

Прокурор Свердловской области напом-
нил нам о том, что необходимо защитить де-
тей от употребления товаров, содержащих 
сжиженный углеводородный газ. На состояв-
шемся 19 декабря заседании Законодатель-
ного Собрания депутаты приняли регио-
нальные законы, которыми, во-первых, за-
претили розничную продажу лицам, не  до-

стигшим возраста 18 лет, товаров, содер-
жащих сжиженный углеводородный газ, а 
во-вторых, увеличили штрафные санкции 
за нарушения в этой сфере. За нарушение 
запрета розничной продажи детям товаров, 
содержащих сжиженный углеводородный 
газ, грозит наложение административного 
штрафа на граждан в размере от 3 до 5 тысяч 
рублей, на должностных лиц – от 15 до 25 ты-
сяч рублей, на юридических лиц – от 75 до 
150 тысяч рублей. Это достаточно серьезные 
штрафы.

Мы не оставляли без внимания все на-
правления, на которые необходимо выделять 
финансирование для поддержки различных 
категорий граждан, для решения каких-то 
проблемных вопросов. Были приняты из-
менения в областное законодательство с 
целью повышения инвестиционной при-
влекательности регио на, поддержки про-
мышленных предприятий, где внедряются 
новые производственные технологии. За-
конодательно закреплены налоговые льго-
ты для инвесторов, которые выделяют сред-
ства на строительство или реконструкцию 
в бюджетной сфере учреждений образова-
ния и дошкольного образования.

В Свердловской области действуют че-
тыре территории опережающего развития. 
Для них есть преференции, которые опре-
делены федеральным и региональным за-
конодательством. Кроме того, установлены 
налоговые льготы для резидентов Особой 
экономической зоны «Титановая долина».

Принят ряд законов с целью повыше-
ния экологической безопас ности в нашем 
регионе. В Законодательном Собрании бы-
ли сформированы рабочие группы для рас-
смотрения вопросов в этой сфере. Направ-
лен в Государственную думу ряд предложе-
ний по решению существующих проблем.

Всегда в приоритете – решение со-
циальных вопросов. Приняты законы, 
предусмат ривающие поддержку ветера-
нов, участников специальной военной 
операции и членов их семей, детей из се-
мей, массово прибывших к нам из Донец-
кой Народной Республики, Луганской На-
родной Республики, Запорожской и Хер-
сонской областей.

В сфере молодежной политики прово-

дилась работа по приведению региональ-
ного законодательства в соответствие с фе-
деральным. Комитет по молодежной по-
литике, развитию физической культуры, 
спорта и туризма подготовил три законо-
проекта, которые стали областными зако-
нами.

Большое внимание уделялось совер-
шенствованию законодательства, направ-
ленного на развитие туризма. Приняты за-
коны, устанавливающие различные льготы 
для организаций, работающих в сфере ту-
ристической деятельности.

Подчеркну, поскольку уже решено мно-
го проблемных вопросов, уменьшилось ко-
личество обращений, поступающих в Зако-
нодательное Собрание Свердловской обла-
сти. Если в 2022 году было 2 025 обращений, 
то в 2023 году – 1 689. Причем поступающие 
обращения в  меньшей степени касаются 
вопросов образования, жилищно-комму-
нального хозяйства. 

Граждане активно 

задают вопросы, 

касающиеся общественной 

безопасности, экономики, 

региональной политики. 

Это говорит о том, что жители 

региона интересуются 

государственными 

вопросами.

Депутаты приняли планы контроль-
ных мероприятий и законопроектных ра-
бот. Эти материалы опубликованы на сай-
те Законодательного Собрания Свердлов-
ской области. Каждый может их посмо-
треть и   высказать какое-то предложение, 
обратить внимание на тот или иной во-
прос.

Подведены итоги работы 
Законодательного 
Собрания Свердловской 
области в 2023 году. 
За год депутаты 
рассмотрели 
155 законопроектов, 
149 из которых стали 
законами. 
Все они направлены 
на социальную 
защиту граждан 
и развитие экономики. 
Большое внимание 
уделялось проблемам 
промышленности, 
малого и среднего 
предпринимательства, 
здравоохранения, 
образования, культуры, 
туризма и спорта.

Многие региональные 
законы дополняют меры 
поддержки граждан 
и отдельных сфер, 
установленные федеральным 
законодательством. 
К примеру, расширена 
категория лиц, имеющих право 
на компенсацию затрат на 
газификацию жилых домов, 
за счет работников бюджетной 
сферы, проживающих 
и работающих в сельской 
местности. Многодетные 
семьи получили возможность 
использовать на газификацию 
средства областного 
материнского капитала. 
Установленные для начинающих 
предпринимателей налоговые 
льготы и субсидии позволили 
многим начать свой бизнес. 
Были введены ежемесячные 
выплаты для Героев России, 
Героев Советского Союза, Героев 
Труда и кавалеров ордена Славы.

Более подробно 
о рассмотренных ключевых 
законопроектах, принятых 
законах и перспективах 
развития региона в 2024 году 
на страницах «Областной 
газеты» рассказывают 
председатель Законодательного 
Собрания Свердловской 
области Людмила 
Бабушкина, председатель 
комитета по бюджету, 
финансам и налогам Пётр 
Соколюк, председатель 
комитета по социальной 
политике Вячеслав Погудин, 
председатель комитета 
по региональной политике 
и развитию местного 
самоуправления Михаил 
Зубарев, председатель комитета 
по вопросам законодательства 
и общественной безопасности 
Евгений Старков.

155
законопроектов,

149
законов

В этом году Законодательное 
Собрание Свердловской области 
рассмотрело 323 вопроса. 
Без внимания депутатов 
не осталась ни одна сфера, были 
приняты важные законы в области 
экономики, социальной поддержки, 
здравоохранения, образования. 
Об итогах работы регионального 
парламента в 2023 году рассказала 
председатель Законодательного 
Собрания Свердловской области 
Людмила БАБУШКИНА.

ЗАКОНОДАТЕЛИ
среда, 
27 декабря / 2023
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предварительное рассмотрение 
законопроектов и проектов иных 
правовых актов: о воспитании 
и образовании; 

о бюджете государственного 
внебюджетного Территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования; 

о профилактике незаконного 
потребления наркотических средств 
и психотропных веществ, наркомании 
и токсикомании; 

о защите семьи, материнства, отцовства 
и детства; о социальной поддержке 
и социальном обслуживании отдельных 
категорий граждан; 

о культуре, об охране памятников истории 
и культуры; о здравоохранении; 

о трудовых отношениях; о пенсионном 
обеспечении; 

о средствах массовой информации; 

об архивном деле.

В 2023 году доходы областного бюджета были 

на высоком уровне. В результате мы дважды в этом году 

смогли принять изменения в бюджет текущего года. 

Первый раз принимали изменения в бюджет 

в июле, увеличив налоговые и неналоговые доходы 

на 24 миллиарда рублей. В декабре мы вновь 

рассматривали изменения в бюджет 2023 года, 

увеличение налоговых и неналоговых доходов составило 

16 миллиардов рублей. Свыше 40 миллиардов рублей 

были направлены на здравоохранение, дорожное 

строительство, газификацию, помощь детям-сиротам, 

на спорт высших достижений, на строительство 

школ и поликлиник в муниципалитетах. Кроме того, 

депутаты Законодательного Собрания, губернатор, 

областное правительство не забывают о поддержке 

предприятий. Отмечу, что на каждый рубль 

предоставленных областным законодательством льгот 

для бизнеса бюджет региона получает от 7 до 23 рублей 

доходов.

В ходе подготовки бюджета на 2024 год и плановый 

период 2025-2026 годов Законодательным Собранием 

и правительством региона была проделана большая 

работа. Особо хочу отметить, что все главы 

муниципалитетов Свердловской области оценивают 

принятый областной бюджет будущего года только 

положительно. Депутаты 

Законодательного Собрания 

также единодушны во мнении: 

на 2024 год принят хороший 

бюджет – бюджет развития.

работа. Особо хочу отметить, что все главы 

муниципалитетов Свердловской области оценивают 

принятый областной бюджет будущего года только 

положительно. Депутаты 

Законодательного Собрания 

также единодушны во мнении: 

на 2024 год принят хороший 

бюджет – бюджет развития.

Области – процветания, 
гражданам – заботу

Пётр СОКОЛЮК, 

председатель комитета по бюджету, 

финансам и налогам

Вячеслав ПОГУДИН,

председатель комитета 

по социальной политике

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА: 

предварительное рассмотрение законопроектов и проектов иных правовых актов: 
об областном бюджете; 

о бюджетном процессе, об использовании средств областного бюджета, а также 
о нормативах отчислений в местные бюджеты от отдельных федеральных 
и региональных налогов и сборов; 

о межбюджетных отношениях и межбюджетных трансфертах и иных финансовых вопросах; 

о государственном заказе и государственных нуждах.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА: 

Комитет по бюджету, финансам и налогам Комитет по социальной политике

Очень большая и слаженная работа была проведена 

в уходящем году. Поэтому мы заканчиваем год 

с чувством глубокого удовлетворения от принятых 

социальных законов, направленных на поддержку 

жителей Свердловской области. Значительно 

расширен перечень льготных категорий населения, 

имеющих право на подключение к газовым 

сетям или на частичную компенсацию затрат 

на эти услуги. Особого внимания требуют и 

многодетные семьи. Мы ведем системную работу 

по поддержке этой категории населения. Мы не раз 

возвращались к вопросу расширения применения 

материнского капитала по разным направлениям: 

на лечение ребенка, проведение ремонта, сейчас 

есть возможность использовать эти средства 

для газификации жилья и обеспечения водоснабжения, 

электроснабжения и теплоснабжения. Мы надеемся, 

что эти дополнительные возможности 

для применения материнского капитала помогут 

семьям с детьми. Небывалый объем финансирования 

расходов запланирован в бюджете области 

на будущий год для обеспечения детей-сирот жильем. 

Существенно увеличен объем Территориальной 

программы государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской 

помощи в Свердловской области 

на 2024 год, что позволит 

здравоохранению региона 

работать эффективно 

и стабильно.

среда, 
27 декабря / 2023ЗАКОНОДАТЕЛИ
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предварительное рассмотрение 
законопроектов и проектов иных правовых 
актов: о статусе и символах Свердловской 
области и ее органов власти; 

о выборах и референдумах в регионе; 

о вопросах законности, правопорядка, 
общественной безопасности, 
противодействия коррупции 
и об административной ответственности 
за совершение правонарушений; 

о кадрах судебных 
и правоохранительных органов; 

о вопросах адвокатуры, нотариата, 
оказания бесплатной юридической 
помощи; 

о согласовании отдельных сделок, 
связанных с отчуждением 
или списанием объектов 
областной собственности 
и иных вопросах.

Мы рассмотрели 20 законопроектов, все они 

приобрели статус законов Свердловской области. 

В весеннюю сессию был принят закон «О знаке 

отличия Свердловской области «Трудовая доблесть 

Урала». Это закон, согласно которому жители 

области, имеющие более 20 лет трудового стажа 

по рабочим профессиям, могут получить почетный 

знак, к которому установлена мера поддержки – 

единовременное пособие в размере 100 тысяч 

рублей.Совсем недавно были внесены изменения 

в закон «О знаке отличия Свердловской области 

«Материнская доблесть». Мы упростили процедуру 

получения пособия матерями, имеющими знак 

отличия, теперь это проходит в беззаявительном 

порядке. Не могу не упомянуть такую важную тему, 

как присвоение городам Свердловской области 

Почетного звания «Город трудовой доблести». 

В этом году мы проводим большую работу, связанную 

с присвоением почетных званий городам Верхняя 

Пышма, Ирбит, Серов, Первоуральск. Документы 

с ходатайством о присвоении Почетного звания 

«Город трудовой доблести» этим городам 

за подписью губернатора Свердловской области 

Евгения Куйвашева и председателя 

Законодательного Собрания 

Людмилы Бабушкиной

направлены Президенту России 

Владимиру Путину. 

Ждем решения Президента.

За год наш комитет рассмотрел 

105 вопросов, 11 законопроектов 

были рекомендованы к принятию. 

Среди ключевых законов – закон 

«О бесплатной юридической помощи 

в Свердловской области», позволяющий 

оказать помощь за счет средств 

областного бюджета не только 

адвокатам, но и нотариусам. Приведен 

в соответствие с изменениями федерального 

законодательства Избирательный 

кодекс Свердловской области. Появилась 

возможность создавать избирательные 

комиссии на территории воинских частей. 

Была установлена административная 

ответственность за продажу 

несовершеннолетним товаров, содержащих 

углеводородный газ: газовых зажигалок 

и баллонов. Было рассмотрено 14 вопросов 

о даче согласия на заключение различных 

сделок. Это и вопросы инфраструктуры, 

и безвозмездная передача имущества 

в муниципальную собственность. 

Рассмотрено и одобрено три проекта 

федеральных законов.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА: ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА: 

Комитет по региональной политике 
и развитию местного самоуправления

Комитет по вопросам законодательства 
и общественной безопасности

Михаил ЗУБАРЕВ,

председатель комитета по региональной 

политике и развитию местного 

самоуправления

Евгений СТАРКОВ,

председатель комитета 

по вопросам законодательства 

и общественной безопасности

предварительное рассмотрение 
законопроектов и проектов иных 
правовых актов: о международных, 
внешнеэкономических 
и межрегиональных связях региона; 

о наградах, почетных и иных званиях 
Свердловской области; 

об административно-территориальном 
устройстве, управленческих округах 
и административном центре области; 

о развитии институтов 
гражданского общества; 

об общественном контроле 
в регионе; 

о присвоении наименований 
географическим объектам или 
об их переименовании; 

о вопросах организации местного 
самоуправления и т.  д. 

среда, 
27 декабря / 2023
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Людмила Бабушкина приняла участие в заседании Президиума Совета законодателей Российской Федерации 

при Федеральном Собрании

Максим НАЧИНОВ

Председатель Законодательного 
Собрания Свердловской области 
Людмила БАБУШКИНА приняла 
участие в заседании Президиума 
Совета законодателей Российской 
Федерации при Федеральном 
Собрании Российской Федерации. 
На заседании, которое провели 
заместитель сопредседателя 
Совета законодателей, 
заместитель председателя 
Государственной думы Ирина 
ЯРОВАЯ и первый заместитель 
председателя Совета Федерации 
Андрей ЯЦКИН, обсудили 
темы здоровьесбережения 
детей и реализацию поручений 
Президента Российской Федерации.

Вице-спикер Государственной думы 
Ирина Яровая в своем выступлении акцен-
тировала внимание на приоритетных за-
дачах, стоящих перед депутатами Госдумы 
и ее профильных комитетов, в части реа-
лизации стратегии комплексной безопас-
ности детей в России на период до 2030 го-
да. Она подчеркнула, что по инициати-
ве парламента приняты законы о защите 
детей от пропаганды суицида в Интерне-
те, горячем питании школьников, лекар-
ственном обеспечении детей, запрете мо-
бильных телефонов на уроках и вейпов.

Председатель Совета Федерации Ан-
дрей Яцкин отметил, что здоровьесбере-
жение детей – одна из приоритетных за-
дач социальной политики страны, закре-
пленная в Стратегии комплексной безо-
пасности детей до 2030 года.

Также члены президиума обсудили во-

просы поддержки отечественных произ-
водителей и обеспечения технологическо-
го суверенитета. Председатель Законода-
тельного Собрания Свердловской области 
Людмила Бабушкина обратила внимание 
зампредседателя Госдумы Ирины Яровой 
и первого зампредседателя Совета Федера-
ции Андрея Яцкина на необходимость под-
держки отечественных предприятий, кото-
рые производят огнеупорные изделия.

– Наша задача – оказать помощь оте-
чественным огне упорным предприяти-
ям, мощностей которых достаточно для 
удовлетворения внутреннего спроса, – 
отметила Людмила Бабушкина.

По итогу официальной встречи участ-
ники заседания выработали алгоритм 
конкретных действий по всем рассматри-
ваемым вопросам. После этого в Колон-
ном зале Дома Союзов состоялось заседа-

ние Совета законодателей, посвященное 
30-летию Федерального Собрания Россий-
ской Федерации. Провели заседание со-
председатели Совета – председатель Го-
сударственной думы Вячеслав Володин и 
председатель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. Перед законодателями вы-
ступил Президент Российской Федерации 
Владимир Путин. 

В своем выступлении Владимир Вла-
димирович поздравил депутатов и сенато-
ров с 30-летием Федерального Собрания и 
Конституции. Глава государства отметил 
вклад депутатов и сенаторов в развитие 
парламентской дипломатии. Он подчер-
кнул, что сегодняшний успех России и ее 
стабильность невозможны без эффектив-
ного сотрудничества между органами вла-
сти и диалога с обществом.
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Депутаты Законодательного Собрания приняли участие 
в благотворительной акции «Ёлка желаний»
Максим НАЧИНОВ

Председатель 
Законодательного Собрания 
Свердловской области 
Людмила БАБУШКИНА, 
председатель комитета 
по бюджету, финансам 
и налогам Пётр СОКОЛЮК, 
председатель комитета 
по региональной политике 
и развитию местного 
самоуправления Михаил 
ЗУБАРЕВ, заместитель 
председателя комитета 
по вопросам законодательства 
и общественной безопасности 
Игорь АКСЁНОВ стали 
участниками Всероссийской 
благотворительной акции 
«Ёлка желаний».

– Нам очень приятно дарить 
детям подарки, которые они с 
нетерпением ждут в преддве-
рии Нового года. Александру
из села Черно коровского я по-
дарю велосипед и надеюсь, что 
наступающий год будет для не-
го счастливым и успешным. 

Всех детей и их родителей я по-
здравляю с Новым годом и же-
лаю, чтобы их мечты всегда 
сбывались, – подчеркнула Люд-
мила Бабушкина.

Михаил Зубарев отметил, 
что с большим удовольствием 
исполнит пожелание Романа 
из Екатеринбурга, мечтающего 
об умной колонке. Пётр Соко-
люк приобретет графический 
планшет для девочки Аруужан. 
Игорь Аксёнов осуществит меч-
ту маленького Семёна о кон-
структоре и вручит подарок его 
сестре Ане.

В Свердловской области ак-
ция «Ёлка желаний» проходит 
уже пятый год. Ее цель – по-
дарить радость и ощущение 
новогоднего волшебства де-
тям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. Волон-
теры региона собрали более 
2  000 писем с пожеланиями де-
тей. Снять шар с елки и сделать 
кому-то новогодний подарок 
может каждый.
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Депутаты исполнят новогодние желания детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации 

Развитие региона – при поддержке 
федерального парламента
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Народные традиции.Народные традиции.

Красивые места.Красивые места.

Позитивный отдыхПозитивный отдых
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Стремительно приближаются новогодние праздники, впереди 
у нас десять выходных дней и, уверены, наши читатели хотели 
бы провести их ярко. Поэтому «Областная газета» подготовила 
для вас обзор самых интересных событий в Екатеринбурге 
и других городах Свердловской области в новогодние каникулы. 
Каждый найдет себе что-то по душе – от культурных и спортивных 
мероприятий до походов и масштабных туров по региону.

01/01

–
08/01

ПОЗДРАВЛЕНИЯ С НОВЫМ ГОДОМ 1

январь

Уважаемые жители Свердловской области!
Дорогие земляки!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом!
 Уходящий год был полон важных событий, серьезных 

и ответственных решений, трудовых побед. Мы многое сделали 
для укрепления позиций Свердловской области, для того, чтобы жизнь 
каждого уральца становилась лучше и комфортнее. В январе будущего 
года Свердловской области исполняется 90 лет. История нашего региона 
говорит о том, что все достижения, открытия, все чудеса, в которые 
так хочется верить в новогодние праздники, свершаются талантом, 
трудом и волей людей, которые любят свой край, создают его славу, 
богатство, высокую репутацию. 

Вашим трудом и талантом, дорогие уральцы! От всей души благодарю 
вас за это!

Пусть новый, 2024 год, объявленный в России Годом семьи, 
приумножит достигнутое, принесет в каждый дом душевное тепло, 
радость и счастье, подарит множество ярких моментов, праздников 
и встреч в кругу родных и дорогих людей, объединит всех нас для 
свершения добрых дел на благо Свердловской области. 

С Новым годом, дорогие земляки! Здоровья всем, благополучия, 
процветания!

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом!
Уходит в прошлое 2023 год. Убежден – он оставит яркий след в нашей 

жизни. Это был год серьезной, глубокой работы. Уверенных ответов 
на вызовы современного мира. Максимальной отдачи в решении стоящих 
перед страной задач. 

Мы действительно сделали очень много. В условиях внешнего 
давления успешно перестроили экономику. Сохранили стабильность 
в социальной сфере. Укрепили оборонную мощь страны, обеспечив 
наших воинов всем необходимым для победы.

Огромный вклад в это внесли регионы Уральского федерального 
округа. Как и прежде, Урал и Западная Сибирь остаются надежной 
опорой России. Всё достигнутое нам предстоит закрепить в новом году. 
Он ставит перед страной еще более серьезные задачи. Необходимо 
сохранить динамику роста нашей экономики. Решить фундаментальные 
вопросы кадрового обеспечения. Продолжить реализацию 
национальных проектов и федеральных программ, повысить качество 
жизни людей. Обеспечить достижение целей специальной военной 
операции. 

Всё это требует единства общества. Уверен, его политическую 
зрелость подтвердят выборы Президента России в марте будущего года. 
Это событие определит вектор дальнейшего развития страны. Сделает ее 
еще более сплоченной, мощной, уверенной в своих силах.

Дорогие жители Уральского федерального округа!
Удачи вам и благополучия в наступающем году!
Пусть воплотятся в жизнь все ваши планы, исполнятся мечты! 
Здоровья вам, успехов и новых свершений!
С Новым годом, с новым счастьем!

Председатель 
Законодательного 
Собрания 
Свердловской области 

Людмила 

БАБУШКИНА

Полномочный 
представитель 
Президента России 
в Уральском 
федеральном округе 

Владимир 

ЯКУШЕВ

Губернатор 
Свердловской области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

Встреча с Урал Морозом
(Парк Сказов. Арамиль)

Как известно, в Парке Сказов живет главный зимний волшебник на Урале – 
Урал Мороз. Уже начиная с 3 декабря волшебник принимает гостей, дарит подарки и 
окутывает новогодним настроением детей и взрослых. Поэтому на протяжении всех 
каникул у желающих есть возможность посетить праздничные ёлки, которые в этом 
году проходят в формате иммерсивных представлений, когда зрителей погружают 
в разворачивающееся действие. Для малышей это спектакли «Сон в Новогоднюю ночь» 
и «Рождественская ёлка», для гостей постарше – «По ту сторону волшебства» и «Мороз 
потехам непомеха». 

Дорогие уральцы!
От имени депутатов Законодательного Собрания Свердловской 

области и от себя лично поздравляю вас с Новым годом и Рождеством! 
Накануне новогодних праздников мы всегда подводим итоги 

и строим планы на будущее. Нам есть за что поблагодарить уходящий 
год – в 2023-м было много ярких событий, достигнутых целей и 
реализованных проектов. Свердловская область стала местом проведения 
масштабных мероприятий международного уровня, в том числе 
Международного фестиваля студенческого спорта, Международного 
женского форума «Роль женщин в современном мире», крупнейших 
бизнес-форумов и культурных событий. 

Сегодня мы с гордостью говорим об итогах года. Вместе 
с экономическим ростом, высокими темпами развивалась социальная 
сфера региона. Средний Урал – один из лидеров среди российских 
регионов по возведению жилья, дорожному строительству, 
по обеспечению импортозамещения в промышленности. Всё, чего 
достигла Свердловская область в уходящем году, стало возможным 
благодаря вам, дорогие земляки, и вашей эффективной работе!

Несмотря на экономические и политические вызовы, стоящие 
перед нашей страной, уральцы с уверенностью смотрят в будущее. 
Законодательным Собранием принят областной бюджет на будущий 
год, этому предшествовала большая совместная работа губернатора, 
парламентариев, областного правительства, мэров. Впервые 
в истории Среднего Урала объем регионального бюджета превысил 
400 миллиардов рублей – это бюджет созидания, активной социальной 
политики. У нас большие планы по развитию промышленности 
и сельского хозяйства, реализации жилищных программ, повышению 
благосостояния граждан. Важно отметить, что рост региональной 
экономики, положительная динамика в развитии муниципалитетов 
во многом определяется тем курсом, которым идет наша страна под 
руководством Президента России.      

Дорогие земляки! Поздравляю вас с Новым годом и Рождеством! 
Желаю вам крепкого здоровья, успехов, удачи во всех начинаниях! 

Будьте счастливы и любимы! Пусть наступающий 2024-й год для каждого 
из вас будет наполнен радостью, благополучием и процветанием! И пусть 
обязательно сбудутся все желания, которые мы по доброй традиции 
загадаем под бой курантов!стр. VIII Больше мероприятий – в материале «Встаем с дивана!» читайте на

НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ
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Какие путешествия по своему региону могут выбрать 

свердловчане в зимние каникулы 

Наталья ШАДРИНА 

Самые активные из наших 
читателей, уверены, не захотят 
в новогодние каникулы 
ограничиться только 
застольями и культурными 
выходами. Им подавай 
путешествия. И наша 
область к такому запросу 
готова на все 100 процентов. 
Среди наиболее интересных 
предложений – термальные 
курорты, сказочный отдых 
в атмосферных модульных 
домиках и большое турне 
на Север. 

Итак, в преддверии новогод-
них каникул в регионе запуска-
ют круглогодичный глэмпинг в 
туристическом комплексе «Ма-
риинские избы». Субсидия на 
развитие данного места отдыха 
составила 36 млн рублей, из соб-
ственных средств владелец вло-
жил 28 млн рублей. Комплекс 
расположен на полуострове, на-
против поселка Мариинска. Это 
пять отапливаемых модульных 
домиков с панорамными окна-
ми, в том числе купольного ти-
па. У каждого дома есть свой 
пирс, зона отдыха и необходи-
мые удобства. Для туристов раз-
работаны электронный путево-
дитель и аудиогид. 

– В этом году поддержаны 20 
проектов по возведению совре-
менных модульных средств раз-
мещения. Важно, что почти все 
эти локации являются круглого-
дичными. Еще несколько лет на-
зад трудно было представить се-
бе комфортный отдых на при-
роде зимой. Сегодня благодаря 
нацпроекту для этого форми-
руется вся необходимая инфра-

структура, – отметила директор 
департамента по развитию ту-
ризма и индустрии гостеприим-
ства Эльмира Туканова. 

Также доступны к брони-
рованию домики в глэмпин-
ге «На Чусовой» в Дегтярске. В 
этом комплексе восемь домов с 
террасами. В каждом доме есть 
спальня и обеденная зона с хо-
лодильником, электроплитой, 
микроволновкой и чайником, а 
также душевая и туалет. На тер-
ритории глэмпинга – две бани 
и мангальная зона. Зимой гости 
могут кататься на лыжах, на раз-
витие турбазы в рамках нацпро-
екта были направлены 6,5 мил-
лиона рублей. 

Глэмпинги есть и в Арами-
ле, Сысерти, Первоуральске, 
Верхотурье, Нижнем Тагиле, 
Ивделе – как раз на пути к пере-
валу Дятлова. Главное – успеть 
забронировать, ведь такой вид 
отдыха становится крайне по-
пулярным у свердловчан и го-
стей региона. 

Как рассказала директор де-
партамента по развитию туриз-
ма и индустрии гостеприимства 
Свердловской области Эльми-
ра Туканова, в новогодние ка-
никулы инструкторы-провод-
ники региона отмечают спрос 
на лыжные походы в горы. Сре-
ди особенно популярных мест – 
Азов-гора, Чертово городище, 
Конжаковский камень и Боль-
шая уральская тропа. 

Также востребованы в зим-
нее время природные парки. 
Это, например, Бажовские ме-
ста, Оленьи Ручьи, Река Чусо-
вая, Висимский заповедник. 
Кстати, как раз в Висимском за-
поведнике в этом году открыл-
ся еще и визит-центр, а значит, 

гостям доступны дополнитель-
ные услуги в виде экскурсовода 
и инструктора-проводника. При 
этом необходимо отметить: но-
вичкам отправляться в зимние 
путешествия на природу луч-
ше в сопровождении специа-
листов, а бывалым походникам 
тем не менее не забывать сооб-
щать о выходе и своем маршру-
те в МЧС. 

Хорошие новости есть и для 
любителей термальных курор-
тов, в Свердловской области по-
добных предложений появляет-
ся все больше и больше. В кани-
кулы таких гостей будут ждать 
в Туринске, Тавде, Реже и Екате-
ринбурге. Также в рамках нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» в регионе от-
крылись пять круглогодичных 
бассейнов, где тоже можно от-
дохнуть в праздничные выход-
ные. Один из таких бассейнов 
находится в Верхотурье, к не-
му прилагается и приятный бо-
нус – СПА-процедуры. 

Кроме того, 3 января в Вер-
хотурье будет запущена тури-
стическая «Ласточка», по при-
бытии гостей маршрута будет 
ждать спецпрограмма, включа-
ющая знакомство с достопри-
мечательностями этой террито-
рии. А для тех, кто хотел бы по-
бывать не только в этом краси-
вом городе, но и проехать даль-
ше на Север, Центр развития ту-
ризма Свердловской области 
предлагает тур «Екатеринбург – 
Верхотурье – Гари». Данное пу-
тешествие будет включать еще 
и посещение местных музеев и 
зимние забавы. Старт – 3 янва-
ря, свободные места еще есть. 

Глэмпинги  

от Сысерти до Ивделя 

и терморелакс по-уральски
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Встаем с дивана!
 Куда пойти и поехать в новогодние каникулы 

Рождественский концерт 
(Театр «Урал Опера Балет». Екатеринбург)

Завтра в театре «Урал Опера Балет» начинается череда 
Рождественских концертов. По традиции, которая существует 
в театре уже более десяти лет, музыкальные номера в концерте 
объединены какой-то идеей. Нынче это – «Ожившие полотна». 
Место действия – условный музей мечты, где встречаются шедевры 
живописи и их герои из самых разных стран и эпох. Но герои 
не только оживут, но и запоют… музыкальные хиты и раритеты. 
Подробности – на сайте облгазета.рф. 

Новогодние представления «Аленький 

цветочек» и «Ошибка Деда Мороза»
(Екатеринбургский театр юного зрителя)

Малышей в ТЮЗе ждут на спектакль «Ошибка Деда Мороза» (4+) о 
том, как Дед Мороз исполнил желание трусливого зайчика – стать 
самым сильным. А что за этим последовало – узнаете на спектакле. 
Вторая постановка – «Аленький цветочек» рассчитана на зрителей 
от 6 лет. Сюжет многим знаком, только в версии театра аленький 
цветочек еще и поможет Деду Морозу начать праздник. 

Ёлка в Доме музыки. 
(Нижнетагильская филармония)

Нижнетагильская филармония приглашает на музыкальную сказку 
в компании живого оркестра – эстрадно-духового «Тагил-бэнда» – 
а также озорных снеговиков, Лешего, Кикиморы, Бабы-яги и Деда 
Мороза. В основе истории – пьеса уральского драматурга Анны 
Богачёвой «Как стать Снегурочкой». Музыка Ольги Кайгородовой, 
постановка Татьяны Исаевой (Симоновой). 

День валенка. 
Село Арамашево (Алапаевский район)

В Арамашево накануне Рождества ждут гостей на празднование 
Дня русского валенка. В этом году мероприятие пройдет уже в 12-й  
раз. В программе: экскурсия по селу с посещением Арамашевского 
краеведческого музея, деревенская ярмарка, народные песни 
в исполнении фольклорных коллективов района и области, конкурсы 
и зимние забавы, естественно – мастер-классы по валянию валенок, 
катание на санях и многое другое. Весь день будут работать фотозона 
и сувенирная лавка. Также в этом году на празднике появятся Ёлка 
желаний и Валенок с предсказаниями. 

«Зима на Заводе». 
Сысерть. 

Команда креативного кластера «На Заводе» подготовила большую 
программу на зимние каникулы. События пройдут в историческом 
здании заводоуправления XVIII века, рядом с самим заводом 
Турчаниновых-Соломирских. В афише: предновогодний 
и рождественский маркет от местных мастеров, мастер-классы, 
детские спектакли и семейные квесты, экскурсии, насыщенная 
музыкальная и театральная программа и даже рождественская ёлка. 
Мы бы особенно рекомендовали посетить кластер 6 января – в день, 
когда будет выступать фольклорный ансамбль «Звонцы» в честь 
сочельника. В их репертуаре – многоголосые, плясовые и хороводные 
песни, прогулочные частушки и старинная музыка русского 
крестьянства Урала и Сибири, вход на это мероприятие – свободный. 

НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ
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Жилые домики,
СПА-зона, кафе, 
детская комната

Кафе, бар, детская 
площадка, гостиницы, 
банный комплекс

Кафе, банкетный зал, 
детский городок, беседки, 
теплые беседки

Кафе

Банный комплекс,
лыжный стадион, беседки, 
спортивные площадки

Гостиница, кафе, 
беседки, детская комната,
мангальная зона

Кафе, ледовый каток,
ФОК (бассейн, 
тренажёрный зал)

Глэмпинг, беседки,
кафе, каток

Кафе, гостиница, «Гриль 
парк», «Хаски парк»

Вт-Пт 17:00 – 21:30 
Сб-Вс 09:00 – 21:00 
Пн выходной

Пн-Чт 12:00 – 18:00 
Пт, Вс 10:00 – 20:00 
Сб 10:00 – 21:00

Пн-Чт 10:00 – 22:00
Пт-Сб 10:00 – 23:00
Вс 10:00 – 22:00 

Вт-Пт 14:00 – 21:00 
Сб-Вс 09:00 – 21:00 
Пн выходной

Вт-Пт 11:00 – 22:00 
Сб 12:00 – 22:00 
Вс 10:00 – 21:00

Ср-Пт 18:00 – 22:00 
Сб-Вс 12:00 – 22:00 
Пн-Вт выходные

Вт-Пт 14:00 – 22:00 
Сб-Вс 10:00 – 22:00 
Пн выходной

Пн-Чт 09:00 – 20:45 
Пт-Сб 09:00 – 21:45 
Вс 09:00 – 17:45

Ср-Пт 14:00 – 22:00 
Сб-Вс 10:00 – 22:00 
Пн-Вт выходные

«Пильная Парк»

«Гора Ежовая»

«Гора Волчиха»

«Богатырёк»

«Гора Долгая»

«Гора Тёплая»

«Гора Белая»

«Лиственная 
гора»

«Уктус»

ПЕРВОУРАЛЬСК, 
ул. Старателей, 2б

п. ЕЖОВЫЙ
(Кировград)

41-й км 
Московского тракта

КАМЕНСК-
УРАЛЬСКИЙ

НИЖНИЙ ТАГИЛ

ПЕРВОУРАЛЬСК

п. УРАЛЕЦ

25-й км ЕКАД

ЕКАТЕРИНБУРГ

5 мах 630 м 
от 88 до 97 м

6 мах 1 450 м 
от 110 до 250 м

4 мах 1 200 м 
от 100 до 200 м

3 мах 301 м 
до 50 м

4 мах 720 м 
от 30 до 112 м

4 мах 950 м 
от 80 до 135 м

5 мах 1 900 м 
от 46 до 246 м

4 мах 540 м 
до 70 м

4 мах 1 200 м 
от 54 до 100 м

+

+

+

–

+

+

+

+

+

от 700
    прокат

от 790
    прокат

от 790
    прокат

от 500
    прокат

от 250
    прокат

от 400
    прокат

от 600
    прокат

от 400
    прокат

от 500
    прокат

от 120
    подъёмник

от 100
    подъёмник

от 190
    подъёмник

от 120
    подъёмник

от 50
    подъёмник

от 70
    подъёмник

от 100
    подъёмник

от 110
    подъёмник

от 110
    подъёмник

Название ГЛК Место
Кол-во трасс
мах длина 
и перепад высот

Учебный 
спуск

Инфраструктура Стоимость Режим работы

Основные показатели свердловских горнолыжных комплексов

«Уктус»

«Гора Лиственная» 
«Пильная Парк»«Гора Тёплая»

«Гора Волчиха»
Екатеринбург

Каменск-Уральский

«Гора Долгая»
«Гора Белая»

Н. Тагил

Уралец

Кировград

Первоуральск

«Ежовая»

«Богатырёк»

Горнолыжный 

комплекс

* понедельник с 12 часов

Новогодние праздники – 
отличный повод для активного 
отдыха. На смену фильмам 
и салатам приходят различные 
виды активностей, в том числе 
и катание на горных лыжах 
или сноуборде.

Как отметила директор Де-
партамента по развитию ту-
ризма и индустрии гостепри-
имства Свердловской области 
Эльмира Туканова, одно из са-
мых популярных по брониро-
ванию направлений отдыха –  
это горнолыжные комплексы 
Среднего Урала. По данным ве-
домства, самыми востребован-
ными являются горнолыжные 
комплексы «Гора Белая», «Ук-

тус», «Ежовая», «Гора Волчиха» и 
«Богатырёк».

Современные горнолыж-
ные комплексы включают в се-
бя несколько трасс, отличаю-
щихся сложностью: есть учеб-
ные спуски, где можно делать 
первые шаги в освоении гор-
ных лыж или сноуборда, в том 
числе с инструктором, а есть и 
крутые трассы для тех, кто уже 
уверенно стоит на лыжах или 
доске. Помимо этого, есть и 
масса других развлечений, ко-
торые предоставляют для посе-
тителей горнолыжные курор-
ты: начиная от бань и теплых 
беседок и заканчивая другими 
видами активностей – катком, 
например, или трассой для тю-

бинга. И, конечно, практически 
на всех горнолыжных курортах 
есть возможность заселения в 
гостиницы или в гостевые до-
мики для того, чтобы посети-
тели могли отдыхать не один 
день.

«Областная газета» подгото-
вила для читателей гид по ос-
новным горнолыжным курор-
там Свердловской области. Ни-
же представлены цены на про-
кат инвентаря и подъемники, 
наличие дополнительных услуг, 
количество склонов и перепады 
высот и, конечно, график рабо-
ты. Каждый сможет выбрать для 
себя подходящий горнолыж-
ный курорт и начать новый год 
с активного отдыха.

Влетаем в новый год активно
Гид по горнолыжным курортам региона

Хоккейный клуб «Автомобилист» откро-
ет новый год уральским дерби. 3 января 
в Екатеринбург пожалует ближайший 
сосед «шоферов» – челябинский «Трак-
тор». В нынешнем сезоне команды уже 
четыре раза встречались между собой, и 
пока счет в пользу челябинской коман-
ды – 3:1. Матчи уральского дерби всегда 
получаются яркими, эмо циональными, 
поэтому в начале января в «Уральце» бу-
дет по-настоящему жарко.

«Уралочка» – «Локомотив»
(«Металлург-Форум», Нижний Тагил)

Новый год волейбольный клуб «Ура-
лочка» начнет в Нижнем Тагиле, где 
встретится с одной из лучших команд 
страны – калининградским «Локомо-
тивом». Для свердловских волейбо-
листок встреча с «Локомотивом» но-
сит принципиальный характер: не за-
быт еще финал сезона 2021/2022, в 
котором «Уралочка» и «Локомотив» 
устроили настоящий волейбольный 
триллер.

Второй этап личного ЧР 
по спидвею
(Каменск-Уральский. Стадион «Металлург»)

Каменск-Уральский в новогодние 
праздники станет местом притяже-
ния лучших мотогонщиков на льду. В 
Свердловской области состоится вто-
рой из шести запланированных эта-
пов личного чемпионата России по 
ледовому спидвею, в котором при-
мут участие сильнейшие спорт смены 
страны, в том числе за медали будут 
бороться и каменские гонщики.

«Уралмаш» – «Минск»
(ДИВС «Уралочка», Екатеринбург)

На паркете ДИВСа екатеринбурж-
цы примут «Минск». И стоит ли го-
ворить, насколько это будет прин-
ципиальная игра для обеих команд? 
Экс-наставник белорусской команды 
Ростислав Вергун покинул «Минск» 
на прошлой неделе и… возглавил 
«Уралмаш». Поэтому, конечно, выве-
ска встречи тренера екатеринбург-
ской команды со своим бывшим клу-
бом интригует.

«Горняк-УГМК» – «СКА-Нева»
(Ледовая арена им. А. Козицына, Верхняя Пышма) 

Как и у основной команды «Автомо-
билиста», у фарм-клуба – «Горняка- 
УГМК» – в новогодние праздники за-
планированы матчи в Высшей хоккей-
ной лиге (ВХЛ). «Горняк» базируется в 
Верхней Пышме и там же примет пи-
терский клуб «СКА-Нева». На данный 
момент свердловский коллектив зани-
мает 15-ю позицию, питерские хоккеи-
сты идут восьмыми, поэтому матч обе-
щает быть интересным.

Спортивный календарь новогодних праздников

«Автомобилист» – «Трактор»
(КРК «Уралец», Екатеринбург)

03/01 | 16:30 04/01 | 17:00 07/01 | 17:00 08/01 | 17:0006/01 – 07/01

НАД ПОЛОСОЙ РАБОТАЛИ ДАНИЛ ПАЛИВОДА / ГЕННАДИЙ БОГАТЫРЕВ
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Магия телевидения
Как снимают новогодние шоу на Урале?

Надежда ВЕРШИНИНА

Каждое новогодье еще 
со времен СССР нас встречает 
множеством новогодних 
«огоньков» в телевизионном 
эфире. Именно они 
создают праздничную 
атмосферу, вызывая при 
этом любопытство. А как это 
снимают? А настоящее ли 
шампанское? А когда это они 
собрались все такие нарядные? 
«Областная газета» решила 
раскрыть секреты новогодней 
телемагии для своих 
любознательных читателей 
и отправилась на съемочную 
площадку проекта «Новогодняя 
Теле.Ёлка» Областного 
телевидения.

Итак, шампанское – насто-
ящее. И даже – не теплое. Бока-
лы поднимают от души и с удо-
вольствием. Вездесущие камеры 
этому совсем не мешают. Арти-
сты выступают, как на настоящем 
концерте, ведущая Юлия Михал-
кова много шутит, и отнюдь не 
по сценарию. Конечно, есть теле-
суфлер, есть дубли, но, как в по-
вторах шоу «Уральские пельме-
ни», это, скорее, поднимает на-
строение публики. 

– Юля, а сейчас выйди еще раз 
и встань на той точке, – команду-
ет в микрофон продюсер проек-
та Александр Привалов.

– Выхожу. Еще выхожу. Могу и 
с той стороны. А вы, дорогие зри-
тели, потом увидите красивую 5–
секундную проходку. Вот она, ма-
гия телевидения, – комментиру-
ет ведущая. 

Магия телевидения в том, 
чтобы дарить яркие эмоции. Но 
никакой монтаж не способен на 
это без ярких персонажей в ка-
дре. А их на «Теле.Ёлке» ОТВ бы-
ло достаточно. И как только они 
спускались со сцены, мы просили 
рассказать звездных гостей о сво-
их планах в новом году и поже-
лать что-то специально для вас, 
дорогие наши читатели. Итак, 
все самое интересное – от самых 
интересных уральцев. 

Первым к нам подходит
Евгений Горенбург – музыкант, 
идейный вдохновитель и генеральный 
продюсер ежегодного музыкального 
фестиваля Ural Music Night, президент 
спортивного клуба по хоккею на траве 
«Динамо – Строитель». 

– Я с нетерпением жду но-
вого года – его начало обеща-
ет быть фееричным: стартует 
зимний сезон по хоккею на тра-
ве, а в старый Новый год будет 
концерт группы «ТОП». А даль-

ше по списку: New/Open – шоу-
кейс–фестиваль, направленный 
на поддержку молодых талант-
ливых музыкантов, фестиваль 
гик–культуры «ГикКон», Меж-
дународный книжный фести-
валь «Красная строка» и, конеч-
но, «Ночь музыки». Нам точно 
есть чем заняться – будет много 
хорошей энтропии. А пожелать 
уральцам я хочу, чтобы всем бы-
ло интересно жить, все были 
здоровы и – мирного неба.

Еле удалось догнать, как всегда 
стремительного, гонщика мирового 
уровня Сергея Карякина. Но мы 
сумели, и вот что нам рассказал 
победитель и призер ралли–
марафона Dakar в двух категориях, 
зампредседателя комитета 
по бюджету, финансам и налогам 
Законодательного Собрания области:

– Нам есть чем гордиться – 
уральским характером, про-
изводственным потенциалом, 
ведь наша спортивная коман-
да не только успешно выступает 
на соревнованиях, но и занима-

ется наукой. В этом году мы так-
же создали детскую мотошко-
лу, причем не ради покатушек, 
а как элемент профориентации. 
После гонок на трассе, мы при-
возим ребят на нашу базу, пока-
зываем, как создаются детали и 
механизмы, чтобы заразить их 
желанием созидать и творить 
что-то новое. Нашим землякам, 
уральцам, хочу пожелать все-
го самого доброго, светлого, че-
го они действительно заслужи-
вают. Чтобы Новый год принес 
обязательно добрые и полезные 
сюрпризы!

Советы родителям мы попросили дать 
Оксану Крумину – лучшего в России 
педагога начальных классов, Учителя 
года из екатеринбургской гимназии 
№104. 

– Я бы хотела пожелать ро-
дителям внутренней гармо-
нии  – в отношениях с собой, 
детьми, окружающим миром. 
Взаимопонимания внутри се-
мьи, принятия своих детей та-
кими, какие они есть, – мы му-
дрее, мы сможем. Вовремя под-

ставлять плечо своим детям – 
сколько бы лет им ни было. Ми-
роощущения ребенка склады-
вается от отношений в семье – 
пусть они у всех будут добрыми 
и созидательными.

Ну и как обойтись без дедушки? 
Нет, не Мороза. Свой привет вам 
передает дедушка уральского рока 
Александр Пантыкин.

– Этот год для меня юби-
лейный – мне исполнилось 65. 
Но по мне ведь не скажешь? Я 
по-прежнему играю в футбол, 
купаюсь в проруби, по-преж-
нему люблю девушек. Я счи-
таю наш город, наш регион са-
мым лучшим регионом в стра-
не. Новый 2024 год обещает для 
всех быть очень творческим. И 
я искренне уверен, если мы бу-
дем к любым испытаниям под-
ходить творчески, нам легче ста-
нет их преодолевать. Поэтому я 
желаю нашему самому креатив-
ному региону достигать небыва-
лых высот благодаря своим ори-
гинальным замыслам. 

Была замечена на съемке и настоящая 
мать дракона – Татьяна Чечихина, 
сотрудник контактного зоопарка, 
которая пришла на вечер вместе с 
бородатой агамой по имени Фурия, 
символизирующей наступающий год 
Зеленого Дракона.

– Дракон, по сути, это дей-
ствительно ящерица. От нашего 
дракончика можно ждать только 
хорошего – она очень спокойная, 
дружелюбная, уравновешенная. 
Надеюсь, что и год будет таким 
же. Я учусь на клинического пси-
холога и знаю, что анималотера-
пия – общение с животными – 
благотворно воздействует на со-
стояние и детей, и взрослых. Так 
что желаю, чтобы у ваших детей 
появились маленькие друзья – 
общение с животными выраба-
тывает у них чувство ответствен-
ности за того, кто менее самосто-
ятелен, чем они.

Помимо интересных и весе-
лых звездных гостей будет мно-
го красивой и любимой музы-
ки в исполнении кавер–груп-
пы «SOL’нце», а также джазово-
го ансамбля Платона Газелери-
ди и солистов Свердловской муз-
комедии. Добавит шоу красоты и 
грации Мисс Екатеринбург-2023 
Александра Кузнецова.

А о том, что еще интересного 
ждет в 2024 году читателей «ОГ», 
которые в свободное время также 
смотрят телевизор, нам рассказала 
управляющий телекомпании ОТВ 
Элеонора Расулова: 

– Всех жителей Свердловской 
области телекомпания ОТВ по-
здравляет с Новым годом! В 2024 
году вас ждет много сюрпризов 
от Областного телевидения. Мы 
полностью переупакуем канал, 
он визуально изменится. Старт 
кампании ребрендинга – фев-
раль 2024 г. Не обойдется и без но-
вых ярких проектов. Мы шагаем 
в ногу со временем – обновляем-
ся технически и задействуем в ра-
боте нейросети. Дорогие зрите-
ли, не забывайте, мы всегда ждем 
звонков с предложениями и по-
желаниями! Бесплатная горячая 
линия ОТВ: 8 (800) 300-00-09. До 
встречи в эфире в 2024 году!

Шоу «Новогодняя Теле.Ёлка» будет показано 31 декабря в 22:00. После этого в эфир выйдет новый проект 
«Бесконечное поздравление» от жителей Свердловской области
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А о том, что еще интересного 
ждет в 2024 году читателей «ОГ», 
которые в свободное время также 
смотрят телевизор, нам рассказала 
управляющий телекомпании ОТВ 
Элеонора Расулова

Законодательного Собрания области:

Советы родителям мы попросили дать 
Оксану Крумину – лучшего в России 
педагога начальных классов, Учителя 
года из екатеринбургской гимназии 
№104. 

фестиваля Ural Music Night, президент 
спортивного клуба по хоккею на траве 
«Динамо – Строитель». 

передает дедушка уральского рока 
Александр Пантыкин.

смотрят телевизор, нам рассказала 
управляющий телекомпании ОТВ управляющий телекомпании ОТВ 
Элеонора Расулова

фестиваля Ural Music Night, президент зампредседателя комитета 
по бюджету, финансам и налогам 
Законодательного Собрания области:

фестиваля Ural Music Night, президент 
спортивного клуба по хоккею на траве 

зампредседателя комитета 
по бюджету, финансам и налогам 
Законодательного Собрания области:

НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ
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«Косьминские гостинцы» 
на Верхотурской ярмарке

В хороводе 
ярких 
впечатлений

Предшествовать ее гуляньям будут гастроли 
юных деревенских артистов
Рождественская ярмарка 
в Верхотурье своими 
корнями  уходит в 1792 год. 
Тогда в устье рек Калачик 
и Свияга проходила самая 
большая ярмарка на Урале! 
И это неудивительно, ведь 
Верхотурье называют духовной 
столицей Урала. 

В Рождество Христово, 
7  января, ярмарка пройдет и 
в этом году. Между прочим, 
именно она открывает так на-
зываемый событийный ка-
лендарь Свердловской обла-
сти. В старину собирались у 
нас купцы, торговцы и раз-
ный народ вплоть до 1917 года, 
и «гуляла» Рождественская яр-
марка тридцать дней. Чего тут 
только не было: пушнина, зер-
но, рыба, мясо, мед, пряники, 
красивые платки, ткани замор-
ские, ремесленные изделия. 
Но более всего ярмарка сла-
вилась верхотурским хлебом, 
ведь секретный рецепт держал-
ся в тайне нашими умельцами. 
Каждый гость увозил с собой 
не один пышный каравай. 

В 2011 году ярмарка возро-
дилась, хотя и на новый, совре-
менный лад. Но влияние народ-
ных традиций чувствуется в вы-
ступлениях творческих коллек-
тивов, в работе торговых рядов, 
в народных играх. Идея про-
ведения ярмарки принадле-
жит представителям управле-
ния культуры, туризма и моло-
дежной политики города. Мы 
каждый год посещаем ярмарку, 
и знаем, что нынче в ее рамках 
пройдет гастрономический фе-
стиваль «Верхотурские пельме-
ни на Рождество». Блюда здесь 
готовятся по старинным и инди-
видуальным рецептам. Пельме-
ней на разных столиках столько, 
что глаза разбегаются: с мясом, 
рыбой и капустой, с редькой, 
сыром, салом, кроликом, с кар-
тошкой, печенкой и олениной…

Привлекают внимание и мо-
настырские угощения: сыры, ке-
фир, йогурты, масло, коровье 
и козье молоко. Все сделано се-
страми Свято-Покровского жен-
ского монастыря. В верхотур-
ской деревеньке Костылева из-
готавливают варенье из шишек 

и шишки в шоколаде, которые 
представят на ярмарке. В Мо-
скве на выставке-форуме «Вся 
Россия» эти полезные лаком-
ства под названием «Косьмин-
ский гостинец» от нашей Свя-
то-Косьминской пустыни шли 
нарасхват. 

Мы с удовольствием на яр-
марке потолкаемся среди наро-
да, поводим хороводы, посмо-
трим выступление творческих 
коллективов и даже покатаемся 
на санях! 

Но не стоит думать, что до 
ярмарки, в первые дни 2024 го-
да, у нас в Верхотурье ниче-
го не  будет происходить. В До-
ме художественных промыслов 
и ремесел 4 января устраивают 
мастер-классы на тему «Елоч-
ная игрушка», где научат делать 
игрушки из бересты. 6 января 
там же предложат смастерить 
рождественскую открытку в тех-
нике скрапбукинга. 

А вот 5 января сюда можно 
будет прийти на семейные по-
сиделки на фольклорную про-
грамму. Гостей будут ждать тра-
диционные рождественские об-

ряды, фольклорные песни, на-
родные игры с верхотурской 
фольклорной студией «Журав-
лица». Мы близко знакомы с 
ребятами из этого коллектива. 
Среди них есть совсем малыши, 
но они уже выступают, как на-
стоящие профессионалы.

И в этот же день в Цен-
тре культуры всех будут ждать 
юные артисты из детской те-
атральной студии «Бродяги». 
Это ребята из маленькой де-
ревни Лаптева, что расположе-
на в 50 километрах от Верхоту-
рья, рядом с селом Меркушино. 
Школьники покажут суперно-
вогоднюю сказку «Двенадцать 
месяцев». Это уже не первые га-
строли «Бродяг» в Верхотурье, и 
мы рады новой премьере от них.

Мы с нетерпением ждем 
зимние каникулы, и уже запла-
нировали множество интерес-
ных, познавательных и просто 
веселых встреч!

Дария Демина, 
Екатерина Зяблицева, 
ученицы 8 «А» класса 
Верхотурской гимназии 

Новый год и зимние 
каникулы – эти слова 
имеют особое очарование. 
Оно основано на отношении к 
любимому празднику и крайне 
необходимому посреди 
учебного года отдыху. А еще – 
на ожидании ярких эмоций 
от всего, что будет происходить 
в эти несколько январских 
дней. 

Впрочем, последнее 
мы можем постараться 
организовать себе сами. 
Юнкоры это точно делать 
умеют. В данном выпуске 
«ОГ-ого!» ребята из разных 
населенных пунктов 
Среднего Урала рассказали, 
что будет интересного в их 
территориях. Тематические 
ледовые городки, самые 
популярные музеи, 
премьеры праздничных 
спектаклей, встречи 
с историческими 
персонажами… 
И даже – общеполезная 
деятельность с целью 
сохранения нашего лесного 
(елочного) богатства. 

Для многих важным 
моментом является 
Рождество и связанные с ним 
гуляния. Здесь 
и ярмарка, и праздничные 
народные традиции, 
колядки, песни-пляски, 
всеобщее веселье. Даже если 
ты подросток из XXI века – 
устоять порой бывает 
трудно, если вовлекают тебя 
в хоровод. Потому что там 
понимаешь: ты не один, 
а люди еще не разучились 
радоваться жизни. И то, 
что грело душу в старину, 
не утеряло актуальности 
и сегодня. Особенно, 
когда, например, вокруг – 
исторический пейзаж 
Верхотурья, где проходит 
одна из самых знаменитых 
ярмарок. 

Локальные путешествия – 
сегодня это общемировой 
тренд, а зимние каникулы – 
хороший повод к нему 
присоединиться. И даже 
если путь совсем недалек, 
до соседнего поселка, 
в наших силах сделать 
поездку незабываемой, 
отправившись в нее 
с чудесным настроением!

Светлана 
ЛЕБЕДЕВА, 
руководитель проекта
«ОГ-ого!»

Рождество… Чудится в этом слове 

крепкий, морозный воздух, льдистая 

чистота и снежность. Самое слово 

это видится мне голубоватым.

Иван ШМЕЛЕВ, 

«Лето Господне»
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Знакомство с музеями через игру
На Среднем Урале создали уникальный путеводитель для детей 

Свердловская область 
отличается богатым 
культурным наследием. 
Здесь можно найти 
и замечательные образцы 
местного фольклора, 
и напоминания о значимых 
страницах общероссийской 
истории. Поэтому на Среднем 
Урале большое количество 
качественных музеев. 
Но как рассказать о них 
подрастающему поколению, 
сделать музеи ближе 
и понятнее детям? Кажется, 
в «Центре инновационных 
музейных технологий» 
Свердловского областного 
краеведческого музея 
им. О.Е. Клера нашли 
решение – здесь создали 
«Игровой путеводитель 
по музеям Свердловской 
области». Мы расспросили об 
этом сборнике руководителя 
проекта и одного из его 
авторов – Марину Сергеевну 
ТРИГОЛОС. 

– Как  появилась идея созда-
ния сборника?

– Музеи постоянно работа-
ют над новыми формами вза-
имодействия с посетителями. 
Одним из основных видов вза-
имодействия с детской аудито-
рией является как раз игровой 
путеводитель. Уже давно за-
мечено, что дети с очень боль-
шим интересом вовлекаются в 
какую-нибудь игру. Им крайне 
интересно разгадывать загад-
ки, они решают задания, что-
то раскрашивают, дорисовы-
вают и тем самым полностью 
погружаются в процесс. Благо-
даря этому дети запоминают 
больше информации в музее. 
Это, кстати, довольно распро-
страненный способ взаимодей-
ствия с ребятами, он сейчас есть 
во многих музеях по всей Рос-
сии.

– Какие именно музеи вошли 
в путеводитель?

– Первый выпуск путеводи-
теля был разработан в 2022 го-
ду. В него вошли самые «брен-
довые» музеи нашего края. Это 
и Наклонная башня Демидовых 
в Невьянске, и Нижнесинячи-
хинский музей-заповедник де-
ревянного зодчества и народно-
го искусства, Музей истории под-
носного промысла музея-запо-
ведника «Горнозаводской Урал», 

а также ирбитские Музей изо-
бразительных искусств и Музей 
мотоциклов. Всего пять музеев. 
В  конце этого года выйдет вто-
рой выпуск, в котором музеи бу-
дут объединены темой «Заводы 
и заводовладельцы». Туда войдут 
еще четыре музея. Сейчас уже 
есть идеи для третьего выпуска.

– Почему путеводитель на-
зван игровым?

– Он назван игровым, потому 

что имеет интерактивные зада-
ния. Они придуманы не для то-
го, чтобы просто прочитать и от-
ветить на вопрос, – где-то нужно 
посчитать, где-то надо дорисо-
вать. То есть в сборник включе-
ны элементы игры, поэтому он 
так и назван.

– Как происходит распро-
странение путеводителя?

– Во-первых, путеводитель 
можно получить в кассе любо-

го из музеев, который в данный 
сборник вошел. Во-вторых, в 
этом году мы получили инфор-
мационную поддержку от мини-
стерства образования. Они сде-
лали рассылку информации по 
школам и педагогам. И мы дума-
ем, что уже в следующем учеб-
ном году этот путеводитель бу-
дет распространяться и через об-
разовательные учреждения, че-
рез школы.

– Как вы думаете, путево-
дитель сможет значительно 
повысить интерес детей к му-
зеям области?

– Да, конечно. Вообще любой 
новый инструмент взаимодей-
ствия с аудиторией повышает ее 
интерес, поэтому, скорее всего, 
мы сможем таким образом при-
влечь новых посетителей.

– Что вам наиболее удалось, 
на ваш взгляд, при создании пер-
вого сборника?

– Мы рады, что наши зада-
ния понравились детям, у них 
получается их решать, что бы-
ло «проверено» на ребятах воз-
раста 9-12 лет. При этом задания 
не такие уж простые, над ними 
надо потрудиться. Также свою 
роль играет то, что в одном вы-
пуске собрано несколько музе-
ев. Например, ребенок побывал 
в музее в Невьянске, приобрел 
там путеводитель и узнал, что в 
Нижней Синячихе, оказывает-
ся, тоже шикарный музей. Воз-
никает некий «рекламный» мо-
мент. Путеводитель интересен и 
сам по себе, и побуждает к следу-
ющим поездкам. В дни зимних 
каникул музеи всей Свердлов-
ской области будут ждать посе-
тителей!

Беседовал Богдан Сенцов, 
студия «Проба пера», 
Дворец молодежи,
г. Екатеринбург

Герои бажовских сказов встретят гостей

В народном музее «Малахитовая шкатулка»

«Домик Коковани», «Каменный 
цветок», «Серебряное копытце» – 
эти и другие скульптуры 
из снега и льда можно будет 
увидеть в «снежном городке». 
Совсем скоро он откроется 
в северной части Парка 
культуры и отдыха Полевского. 

В предстоящем году мы будем 
отмечать 145-летие Павла Петро-
вича Бажова. Людмила Смирно-
ва, главный инженер Центра со-
циально-коммунальных услуг 
г. Полевского, так прокомменти-
ровала оформление любимого 
места отдыха горожан:

– Дизайн-проект снежного 
городка в этот раз разработан 
с уклоном в бажовскую темати-
ку. Новогодние гуляния, театра-
лизованные программы с зажи-
гательными играми, веселыми 
хороводами, розыгрышами и 
подарками для детей будут про-
ходить у наряженной ёлки среди 

ледяных фигур, выполненных 
по мотивам бажовских сказов. 

Любители памятников исто-
рии и современных интерактив-
ных технологий уже записыва-
ются на экскурсии в народный 
музей «Малахитовая шкатулка», 
расположенный в Петровском 
зале Дворца культуры Северско-
го трубного завода. Его организа-
тор и директор – главный редак-
тор местного ТРК «11 канал» и 
газеты «Рабочая правда», журна-
лист, историк и краевед-исследо-
ватель Александр Федосов. 

 В музее собраны более 
100 редких экспонатов, каса-
ющихся жизни и творчества Пав-
ла Бажова. Причем многие из них 
переданы в дар из личных кол-
лекций людей, порой живущих 
за тысячи километров от Полев-
ского. Есть и настоящие дикови-
ны, например, самая большая и 
самая маленькая в мире малахи-
товые шкатулки.

А преподаватели Центра 
развития творчества имени 
Н.Е. Бобровой Оксана и Алек-
сандр Непомнящие разработали 
экскурсионный образователь-
ный маршрут по местам дей-
ствий сказов Павла Бажова «Ма-
лахитовая шкатулка». Он прохо-
дит по природным достоприме-
чательностям окрестностей По-
левского. Горожане и гости горо-
да могут побывать там, где раз-
ворачивались действия тех или 
иных произведений П.П. Бажо-
ва.

Каникулы можно и нуж-
но провести с удовольствием 
и пользой. И наш город подхо-
дит, чтобы реализовать подоб-
ные планы!

Коллектив детской 
творческой студии 
«На связи»,
 ЦРТ им. Н.Е. Бобровой, 
г. Полевской

Игровой путеводитель знакомит с народным бытом
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В музее «оживает» 
Акинфий Демидов
Вместе с ним можно 
отправиться в XVIII век

Невьянск – город особенный, это родовое гнездо уральских 
заводчиков ДЕМИДОВЫХ. Он по сей день хранит их 
тайны, окутан легендами. А потому и ёлки у нас есть 
необычные – «Демидовские», их проводят в Невьянском 
государственном историко-архитектурном музее. 

Четыре года назад, сопровождая младшего братишку, 
я впервые побывала на «Демидовской ёлке». Нас приветливо 
встретили, а вокруг была сказка: вместе  
с ожившими героями невьянских легенд, в которых 
перевоплотились работники музея, мы погрузились 
в атмосферу XVIII века: выполняли веселые задания, решали 
головоломки, пели и плясали, веселились от души с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. Но главным действующим лицом, 
конечно же, стал сам Акинфий Демидов – основной 
герой истории Невьянского края и персонаж всех местных 
легенд. Из его рук мы и гостинцы получили с незабываемым 
невьянским колоритом. Это были  два пряника: один – в форме 
невьянской башни, второй – в форме новогоднего шара 
с изображением символа наступающего года. 

…Уже четыре года вместе с братьями я посещаю эти 
праздники, и каждый раз испытываю фейерверк эмоций – 
музейные работники ежегодно придумывают что-то 
интересное и необычное. Вот и в этом году, как только 
началась череда «Демидовских елок», я почувствовала, что 
очень жду новой встречи с этой особенной новогодней 
историей. Если почувствую, что не успеваю в декабре, то 
обязательно выберу свою «ёлку» с 3 по 6 января в 2024 
году. Выберу заранее и непременно забронирую место!

– В этом году новогоднее представление называется 
«Как Маша время торопила да чуть Новый год не упустила». 
Его главная героиня, девочка Маша, очень ждала Новый 
год, торопила время его наступления. Но ее нетерпение 
сыграло с ней злую шутку: время пошло не вперед, а назад! – 
рассказывает генеральный директор НГИАМ Марина Морева. 
– Участники «Демидовской ёлки» вместе с героиней также 
окажутся в Невьянске XVIII века, где встретятся с хозяином 
Невьянского завода Акинфием Демидовым, а также, 
конечно, с Дедом Морозом и Снегурочкой. Отдельными 
героями представления станут старинные предметы, 
назначение которых нами забыто. Добавят настроения и наши 
традиционные новогодние подарки. 

Отмечу, что гости смогут побывать и на разнообразных 
экскурсиях, в том числе на Наклонной башне и даже 
в пимокатную мастерскую. Эти программы музея доступны 
по «Пушкинской карте».

Юлия ЛОГИНОВА, 
газета «Слово молодым»  
Центра развития образования 
Управления образования,  
г. Невьянск
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Разные сказки 
к новогоднему 
празднику
На одной сцене – актеры профессиональные  
и начинающие
Весь декабрь в Серовском 
театре драмы имени 
А.П. Чехова шли репетиции 
трех праздничных спектаклей. 
Постановка «Волшебные часы 
Дедушки Мороза» – это сказка, 
предназначенная для совсем 
маленьких зрителей, «Школа 
морозных наук» – спектакль 
о приключениях юного Деда 
Мороза для детей постарше, 
с интерактивными играми  
и полным погружением 
в атмосферу. А «Сказка 
про Снегурочку» подойдёт 
более взрослому зрителю, 
который хочет насладиться 
театральным искусством 
сполна. Об этом нам рассказала 
заведующая литературно-
драматургической частью 
Серовской драмы Мария 
ЗЫРЯНОВА. Мы побывали 
на одной из репетиций, 
поговорили с ней и с актерами, 
среди которых есть 
и подростки. 

«Сказка про Снегурочку» – 
спектакль, сделанный по пьесе 
уральского драматурга Анны Бо-
гачёвой. Мария Зырянова отме-
тила: 

– Замечательная, волшебная 
история, эту пьесу до нас никто 
пока не поставил. Мы особо гор-
ды тем, что являемся первыми, 
кто этот текст покажет зрителям. 
В данный момент как раз для 
«Сказки про Снегурочку» работ-
ники наших цехов делают про-
сто невероятных размеров дере-
во, в котором будет жить Леший. 

А для «Школы морозных на-
ук», по ее словам, прекрасный 

видео граф театра Валерий Пе-
тров создает абсолютно удиви-
тельные вещи. 

Главный режиссер Серовско-
го театра драмы Александр Сы-
соев и актеры усердно репети-
руют каждую часть представле-
ний, чтобы показать зрителям 
достойный продукт. Интересно, 
что участие в спектакле «Шко-
ла морозных наук» принимают 
актеры Народного театра. Кол-
лаборация вышла очень яркой  
и сочной, артисты прекрасно 
взаимо действуют друг с другом, 
создавая нужную атмосферу. К 
примеру, Ярослав Гаврилюк – ак-
тер начинающий, но эти пред-
ставления помогут ему набрать-
ся опыта.

Ярослав – старшеклассник,  
в сентябре его пригласили по-
пробовать свои силы в Народном 
театре. Вскоре он прошел про-
слушивание в новогодний спек-
такль и сразу на главную роль  
Деда Мороза. Как отметили в теа-
тре, на репетициях видно, как ре-
бята стараются соответствовать 
уровню, который им задают стар-
шие товарищи. 

– Самыми сложными бы-
ли, наверное, первые три пол-
ноценные репетиции, – сказал 
нам Ярослав. – На читке было 
нетрудно, а вот на следующей 
репетиции мы сразу пошли «в 
развод», то есть, с движениями, 
действиями. А у меня как тако-
вого опыта нет, потом я как-то 
включился. Репетируем по 3-4 
часа, что выматывает. Но это ин-
тересно.

Ребята, которые участвуют, 
имеют подготовку разного уров-

ня. Александр Сысоев нам расска-
зал о репетициях с ними:

– Я имею больше 10 лет опы-
та работы не только с профессио-
нальными театрами, но и с дет-
скими коллективами и разно-
образными студиями. Мне любо-
пытно работать с теми, у кого нет 
штампов, потому что такой ар-
тист – чистый лист, и на этом чи-
стом листе я начинаю рисовать 
вместе с ним. 

Добавим, что сказку «Школа 
морозных наук» будет интерес-
но посмотреть не только детям, 
но и их родителям: музыкаль-
ное сопровождение ее соткано 
из всеми узнаваемых песен. Они 
создают на сцене неповторимую 
атмосферу ностальгии и вол-
шебства. 

Главный режиссер Серовской 
драмы считает, что холод и снег 
по колено никогда не были пре-
пятствием для посещения театра 
в новогодние праздники жителя-
ми всех возрастов, от совсем ма-
леньких детей до взрослых, же-
лающих отдохнуть и насладить-
ся игрой актеров. 

Театр в нашем городе был ос-
нован еще в годы Великой Отече-
ственной войны, это один из ста-
рейших театров на Среднем Ура-
ле. Здесь всегда рады видеть и жи-
телей нашего города, и его го-
стей. И мы, конечно, тоже пойдем 
на его спектакли в новогодние 
праздники – это давно стало за-
мечательной традицией для се-
ровской молодежи. 

Анна ПОПОВА,
юнкор «Эдельвейс-
МЕДИА», г. Серов

Персонажи спектаклей – удивительные и добрые
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Новогодние праздники 
уже близко. Стажеры 
«Детского молодежного 
общественного экологического 
движения «Зелёный дозор» 
из Североуральска провели 
опрос среди жителей города: 
какую ель они «пригласят к себе 
на праздник?» 

Мы выяснили, что большин-
ство респондентов, 16 из 19 че-
ловек, отдают предпочтение ис-
кусственным ёлкам, два челове-
ка – живому дереву, а один отве-
тил, что вообще будет встречать 
праздник без ели.

«Искусственная ёлка прак-
тичнее, долго стоит, ее может 
хватить на несколько лет, ее ис-
пользование не вредит окружа-
ющей среде, в отличие от выруб-
ки настоящих елей», «Я хочу со-
хранить природу, чтобы лес был 
украшен нашими замечательны-
ми ёлками», – так чаще всего объ-
ясняли участники опроса свой 
выбор искусственной красави-
цы. А вот что сказали сторонники 
установки живых елей: «Каждый 
год мы ставим живую ёлку, пото-
му что нам нравится ее аромат, 
она выглядит аккуратнее и пыш-
нее, чем искусственная!», «Живая 
ель пропитана лесным воздухом, 
она создает особенную атмосфе-
ру леса и Нового года. А еще запах 
хвои обладает легким успокаива-
ющим действием».

Начиная с 18 декабря, соглас-
но разрешению областного пра-
вительства, желающие обзаве-

стись живой елью могут обра-
титься в лесничество, оформить 
необходимые документы и сру-
бить деревце. 

Пресс-центр «Зелёного до-
зора» попросил Вячеслава Со-

ловьёва, лесничего Всеволодско-
го лесничества Североуральско-
го городского округа, рассказать 
о подготовке к Новому году в его 
владениях. И вот что он ответил: 

– Лично я к рубке живой ели 

для новогодних праздников от-
ношусь весьма негативно, но ни в 
коем случае не навязываю своего 
мнения и по должности не имею 
права не выписывать. Всё соглас-
но лесному законодательству: ес-
ли нужно – выпишу. Но люди, ви-
димо, поняли, что проще один 
раз купить искусственный ана-
лог. Поэтому и с браконьерами, 
которые рубили бы ели на про-
дажу, я не сталкивался послед-

ние года три точно. Нарушений 
в отношении новогодних елей 
при плановых патрулировани-
ях около Сосьвы и Всеволодска 
и на всей территории Всеволод-
ского участкового лесничества 
мы не находим. Логично предпо-
ложить, что ныне у нас граждане 
законопослушные. Однако бди-
тельность терять нельзя. Ребятам 
из экологических молодежных 
организаций, например, вашей, 
следует продолжать заботиться 
о сохранении природных ресур-
сов, участвовать в акциях по озе-
ленению леса, придерживаться 
Лесного кодекса.

Если кто-то все же решил по-
ставить настоящую лесную кра-
савицу на Новый год, то ему сле-
дует обратиться в ближайшее 
лесничество с паспортом. Там 
объяснят, какие нужны доку-
менты и как их заполнить, а так-
же предоставят ценник. А вот за 
незаконную вырубку деревьев 
предусмотрены штрафы и даже 
уголовная ответственность, ес-
ли сумма ущерба лесному фонду 
достаточно велика. 

Лучше, конечно, оставить 
ели в лесу – пускай себе растут. 
Мы против вырубки елок! Мож-
но и живую ель в лесу или в пар-
ке нарядить на праздник и устро-
ить вокруг нее хоровод. Эмоций 
праздничных будет много, и они 
запомнятся до следующей зимы!

Пресс-центр Движения 
«Зелёный дозор»,  
г. Североуральск.
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Тематикой нижнетагильского 
ледового городка в этом году 
станет русский алфавит. Такое 
решение было принято не 
случайно. Жители Нижнего 
Тагила долго боролись за то, 
чтобы родной город стал 
столицей «Тотального диктанта» 
в 2023 году. Голосование 
волновало каждого: дуэль 
с Омском была особенно 
жаркой. После долгожданной 
победы Нижний Тагил стал 
первой и пока единственной 
столицей «Тотального 
диктанта», которая не является 
городом-миллионником. В честь 
важного для населения города 
события главную новогоднюю 
площадку украсят… буквы.

Профессиональные тагильские 
художники предложили 
организовать практический 
симпозиум-фестиваль по созданию 
городской и ландшафтной ледовой 
скульптуры «Нижний Тагил 
от А до Я». 

Музей изобразительных искусств 
составил положение, по которому 
заявки на участие в фестивале могли 
отправить десять скульпторов.  

Буквы изо льда вытачивают 
скульпторы из Нижнего Тагила – 
в их числе Михаил Василенко 
и Александр Иванов, два художника 
из Екатеринбурга – Денис Пирогов 
и Сергей Коржиков, а также мастера 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Невьянска,  и Артёмовского. 

– Тагильские скульпторы 
неоднократно становились 
победителями международных 
конкурсов, создавали ледяные 
произведения искусства в других 
городах России. Я уверен, что 
фантазия и профессионализм 
участников фестиваля удивит 
и порадует жителей и гостей 
Нижнего Тагила, – отметил глава 
Нижнего Тагила Владислав Пинаев.

Возникла проблема 
с материалом – лед из-за перепадов 
температур и обильных снегопадов 
на срезе похож на мармелад: 
он не полностью прозрачный. 
Но художники намерены обыграть 
эту особенность. На Театральную 
площадь в середине декабря 
доставили первую часть 
необходимого льда. Всего же для 
ледяных скульптур требуется 
его около 1 000 тонн. Затраты 
на проведение творческого 
фестиваля, включая оплату  
материалов, составят порядка пяти 
млн рублей. 

Скульпторы работали в очень 
сжатые сроки – нужно было все 
успеть сделать до открытия главной 
елки города. Было задействовано 
максимальное количество техники 
и оборудования. И всё это ради 
праздничного новогоднего 
настроения горожан и гостей города, 
которое должен создавать ледовый 
городок!

Ульяна 
ВЕРШИНИНА

«Уважаемый водитель,  
пишет вам юнкор»

Водителю вручили письмо юнкора
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«Из лесу елочку  
не возьмем домой»
Большинство североуральцев предпочитают  
живым символам Нового года магазинные

«Нижний 
Тагил  
от А до Я»
Город был столицей 
«Тотального 
диктанта»,  
что определило 
тематику ледового 
городка

Украсить елку можно и в лесу

Дед Мороз, сотрудник 
Госавтоинспекции и стайка 
детей, останавливающие 
машины и вручающие ярко 
оформленные письма, – такую 
картину мог наблюдать любой 
автомобилист, решивший 
проехать 20 декабря по улице 
Чайковского в Ревде.

Юнкоры медиастудии 
«Спектр» Центра дополнитель-
ного образования совместно с 
ГИБДД провели акцию «Пись-
мо водителю». Акция была на-
правлена на привлечение вни-
мания водителей транспорт-
ных средств к проблеме детского 
травматизма на дорогах.

–  Согласно анализу аварий-
ности за 2023 год по ГО Ревда и 
ГО Дегтярск, если сравнивать с 
прошлым годом, ситуация тако-
ва: в этом году наблюдается рост 
пострадавших. Поэтому акту-
альность подобных акций очень 
высока, – сказала Марина Шипи-

цына, инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного движе-
ния.

В своих письмах-обращени-
ях юнкоры напомнили води-
телям о необходимости соблю-
дать правила дорожного движе-

ния, беречь свою жизнь и жизни 
окружающих.

–  Как-то переходила дорогу 
по пешеходному переходу в рай-
оне школы, а водитель не усту-
пил дорогу, пришлось даже не-
много отпрыгнуть назад, чтобы 

не попасть под колеса его маши-
ны, – рассказала одна из участ-
ниц акции Таисия Колеснико-

ва.  – Поэтому в своем письме я 
обращалась к водителям с прось-
бой быть аккуратнее и внима-
тельнее за рулем.

На удивление все автомоби-
листы, которых во время акции 
останавливали, отнеслись к про-
исходящему позитивно и добро-
желательно. «Классная идея!», 
«Только положительные эмо-
ции», – так отвечали водители, 
когда мы спрашивали их отно-
шение к подобным акциям.  

Конечно, хорошему настро-
ению участников акции способ-
ствовал и пришедший с нами 
Дед Мороз. Он поздравлял всех 
с наступающим Новым годом и 
дарил маленькие подарки.

Фидан ВАЛИЕВА, 
9-й класс,
юнкор медиастудии 
«Спектр», г. Ревда
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Лыжня «ОГ» набрала обороты
Старты традиционной гонки на призы «Областной газеты» прошли в Североуральске и Новой Ляле

Традиционная лыжная 
гонка на призы «Областной 
газеты» перевалила за 
экватор. 17 декабря первый 
старт состоялся в поселке 
Октябрьском (Камышловский 
район), а в минувшие выходные 
эстафету подхватили 
Североуральск и Новая Ляля. 
Заключительный старт гонки 
пройдет в Красноуфимске 
перед самым Новым годом – 
30 декабря.

Североуральск задал темп

23 декабря в Североураль
ском городском округе спор
тсмены открыли лыжный сезон 
 2023–2024. На городских лыжных 
трассах за рекой Вагран, на люби
мой североуральцами «освещен
ке», состоялась гонка на призы 
«Областной газеты».

С приветственным словом 
к участникам соревнований об
ратились заместитель главы 
Северо уральского городского 
округа Виктория Левенко, пред
седатель думы СГО Александр Ко-
пылов, а также коммерческий ди
ректор «Областной газеты» Ана-
стасия Межевых.

– Устраивать такие мероприя
тия действительно важно. Сегод
ня здесь много представителей 
молодого поколения, и это очень 
радует. Спортивные мероприя
тия воспитывают всех участни
ков – и лыжников, и болельщи
ков. Физкультура, спорт, вот та
кие состязания направлены на 
то, чтобы участники сохраня
ли форму, вели здоровый образ 
жизни, приобщались к спорту – 
это важно как для личного разви
тия каждого, так и для формиро
вания нового здорового поколе
ния. Хорошо, что ваш город при
соединился к нашей гонке, – от
метила Анастасия Межевых.

Теплая, малоснежная и ком
фортная погода радовала спорт
сменов и зрителей. Усложнял со
ревнования разве что слегка под
таявший изза положительной 
температуры снег на трассе. На 
старт вышли 187 спортсменов из 
разных городов – Серова, Красно
турьинска, Карпинска, Волчанска, 
Ивделя, Североуральска. Они бы
ли разделены на группы по воз
расту, у каждой группы была своя 
дистанция – один, три или пять 
километров классическим сти
лем. Главному судье соревнова
ний, судье первой категории Вик-
тору Новикову, помогали в прове
дении мероприятия волонтеры.

Лыжники выстроились на 
старте. Первыми устремились в 
гонку участники младшей воз
растной категории, затем на 
старт вышли более взрослые 
лыжники. Спортсмены, ожидав
шие своей очереди, разминались, 
не давая мышцам остыть, каждо
му участнику хотелось показать 
хороший результат. Эмоции зри
телей были самые искренние: 
они переживали за каждого, под
держивали и подбадривали всех 
лыжников.

Все, кто вышел на старт, 
успешно преодолели свою дис
танцию. Были определены по
бедители и призеры во всех воз
растных категориях, которые по
лучили медали, грамоты и глав
ный приз – подписку на «Област
ную газету».

– В первый подъем я легко за
шел, а вот второй дался сложнее. 

К тому же в лесу попалось упав
шее дерево, и мне пришлось ма
неврировать, изза чего терялись 
секунды. Показал не самый луч
ший свой результат, в других со
ревнованиях было лучше. К сло
ву, в этом году это уже четвертый 
старт для меня, и во всех гонках я 
занял первое место, – поделился 
эмоциями после финиша Алек-
сандр Налимов из Серова, кото
рый занял первое место среди 
участников 2014 года рождения и 
младше.

Новая Ляля подхватила 
эстафету

На следующий день, 24 де
кабря, соревнования переме
стились на трассу Центра раз
вития физической культуры и 
спорта Новой Ляли. Здесь око
ло 100 участников также выш

ли на старт гонки на призы «Об
ластной газеты». В ней приняли 
участие спортсмены и любите
ли лыжного спорта из Качкана
ра, Верхотурья, Серова, Красноту
рьинска, Карпинска, Новой Ляли 
и поселка Восточного.

Директор новолялинской 
детскоюношеской спортивной 
школы и главный судья сорев
нований Виктор Носков попри
ветствовал участников, и гонка 
началась. Ровно в 12 часов пер
выми на старт вышли девуш
ки и женщины, им предстоя
ло пройти дистанцию в два км. 
Сразу после них состоялись за
беги юношей и мужчин на дис
танциях в три и пять км. Погода 
в декабре не перестает удивлять: 
спортсменов ожидали и рых
лый снег, и обледенелые участ
ки лыжни.

– Трасса сегодня вся во льду, 
на поворотах было помягче, но в 
основном мазь на лыжах стира
лась, и приходилось идти толь
ко «на руках», было тяжело. У ме
ня получилось оторваться от со
перников на первом круге, так 
что, думаю, результат будет хоро
шим, – отметил сразу после фи
ниша участник гонки Матвей 
Мардоса.

И действительно, Матвею 
удалось опередить других участ
ников и стать победителем в 
своей возрастной категории. На 
трассе за спортсменов пережи
вали и их наставники. Валерий 
Васюков, старший тренерпре
подаватель по лыжным гонкам 
ДЮСШ г. Карпинска, вместе со 
своими воспитанниками каж

дый год участвует в соревновани
ях на призы «Областной газеты».

– Еще вчера 40 наших ребят 
участвовали в гонке в Северо
уральске, а сегодня мы привезли 
на соревнования семь сильней
ших спортсменов, которые могут 
здесь побороться за призовые ме
ста. С удовольствием приезжаем 
в Новую Лялю, где организация 
гонки всегда на высоком уров
не, – отметил Валерий Васюков.

И наставнику из Карпинска 
есть чем гордиться – все его вос
питанники показали на этих 
стартах достойные результаты, 
став победителями и призерами 
в нескольких возрастных катего
риях.

Соревнования на призы «Об
ластной газеты» – это возмож
ность проявить себя не только 
для молодых спортсменов, но 
и для взрослых любителей это
го вида спорта. Самый опытный 
участник соревнований – 85лет
ний Анатолий Верховодко из Но
вой Ляли – с детства увлекается 
лыжным спортом. И сегодня на 
трассе он был рад видеть азарт в 
глазах юных спортсменов.

В итоге все участники фини
шировали, судьи подвели итоги 
и огласили результаты итоговых 
протоколов. Все победители и 
призеры получили грамоты, ме
дали и подписки на ежедневную 
версию «Областной газеты».

Над материалами работали:  
Светлана Самойленко, Нина Мелетян,  
Альбина Гайнулина – Североуральск, 
Дарья Кузнецова (текст),  
Виолетта Быкова (фото) – Новая Ляля.

На каждой территории были 
разыграны специальные призы от 
партнера гонки – сети спортивных 
магазинов «Манарага», где есть все 
для спорта, туризма и активного 
отдыха. 

Победители абсолютного 
зачета, показавшие лучшее время 
вне зависимости от возрастных 
категорий, получили по сертификату 
на 1 500 рублей. В Североуральске 
победителем среди мужчин стал 
Семён Рожков, а в Новой Ляле – 
Матвей Мардоса. А вот в женских 
соревнованиях проявила себя Ксения 
Макарова из Карпинска. Сначала 
она стала лучшей в абсолютном 
зачете гонки в Североуральске, 
а на следующий день выиграла 
абсолютный зачет уже в Новой Ляле.

В соответствии со статьей 42 Закона 
Российской Федерации от 27.12.1991 
№ 2124-1 «О средствах массовой 
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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Президентские гранты получили 18 свердловских культурных 

проектов на общую сумму почти в 80 млн рублей 

Наталья ШАДРИНА 

Президентский фонд 
культурных инициатив (ПФКИ) 
подвел итоги первого конкурса 
2024 года. Эксперты оценили 
заявки из 87 регионов, общая 
грантовая сумма превысила 
3,92 млрд рублей. Среди 
свердловских проектов, 
поддержанных фондом, – 
крупные фестивали, а также 
инициативы из разных 
городов и поселков области – 
Новоуральска, Михайловска, 
Арамиля, Верхней Синячихи 
и других территорий. 

Итоги первого грантового 
конкурса 2024 года специально 
подвели в конце 2023-го, чтобы с 
января творческие команды уже 
могли начать реализацию про-
ектов. 

Самый большой грант тра-
диционно достался команде 
Уральской ночи музыки – это 
почти 30 млн рублей. Фести-
валь проводится в Екатерин-
бурге в конце июня, и в 2024 го-
ду он пройдет в юбилейный,  
10-й раз. Также финансовую под-
держку в сумме более 8 млн ру-
блей получило еще одно извест-
ное музыкальное событие  – фе-
стиваль «UralTerraJazz». Он еже-
годно проводится в Камышлове, 
идейным вдохновителем про-
екта является народный артист 
России Даниил Крамер. Кроме 
того, среди победителей гранто-
вого конкурса – Международный 
фестиваль-конкурс детского ба-
лета «Щелкунчик приглашает» 
(Екатеринбург), на его проведе-
ние фондом выделено более 
2,8 млн рублей. 

Больше 6,5 млн пойдет на 
проведение в столице Урала «Ди-
коросов» – фестиваля современ-
ной этники, который объеди-
няет как классические формы 
фольклора, так и новое их про-
чтение в творчестве культурных 
институций. Организаторы обе-
щают представить быт и тради-
ции не менее 10 народов России. 
Более 2,5 млн рублей направле-
но на проект Благотворитель-
ного фонда «Бажов» «Семья, лю-
бовь и верность».

– Примечательно, что наш 
проект реализуется в 2024 го-
ду, который объявлен Владими-
ром Путиным Годом семьи. Мы 
расскажем молодежи о семей-
ных ценностях, ведь любовь к 

Родине начинается с любви в се-
мье. Участники проекта побыва-
ют и на родине Мустая Карима 
в Башкирии, и на родине Павла 
Бажова в Свердловской обла-
сти. Биографии этих двух семей 
были полны серьезных испыта-
ний, но даже в трудные време-
на они не переставали предан-
но служить своей Родине, – гово-
рит директор Благотворитель-
ного фонда «Бажов» Сергей По-
лыганов.

Серьезную поддержку ПФКИ 
получили два кинопроекта о ме-
ценатстве на Среднем Урале. Так, 
почти 4 млн рублей выделено на 
съемки документального филь-
ма по этой теме.

– Картина «Истории ураль-
ских меценатов» расскажет 
о  людях, благодаря которым 
были заложены традиции теа-
тральной и выставочной жизни 
в Свердловской области, – отме-
чают грантозаявители. 

И более 3,2 млн рублей вы-
делено на создание докфильма 
«Петербург Уральский». 

– Мы хотим познакомить 
зрителей с историческими при-
мерами того, как их земляки из 
поколения в поколение улуч-
шали жизнь страны не толь-
ко в масштабах региона (в Ека-
теринбурге, Талице и Сысер-
ти), но и в масштабах Россий-
ской империи, ярким приме-
ром чего является их деятель-
ность в Санкт-Петербурге. Ди-
настии Демидовых, Турчани-
новых-Соломирских и Поклев-
ских-Козелл известны как круп-
ные промышленники и пред-
приниматели, но помимо это-
го они очень много занимались 
благотворительностью и стара-
лись изменить жизнь сограж-
дан к лучшему, – рассказывают 
авторы будущего фильма. 

Почти 3 млн рублей получи-
ли организаторы текстильной 
биеннале «Солнце в нитях» на 
Арамильской суконной фабри-
ке. На фестивале 2024 года ак-
цент сделают на новые террито-
рии – Сысерть, Верхнюю Пыш-
му, Ревду, Полевской и Зареч-
ный. 

Новоуральский истори-
ко-краеведческий музей заявил 
проект «Горнозаводская словес-
ница», на который фонд выде-
лил больше 1,5 млн рублей. 

– Необрядовый фольклор, 
отражающий горнозаводской 
говор, как таковой, еще мало 

изучен. К работе мы привле-
чем поселок Верх-Нейвинский, 
село Тарасково, деревню Почи-
нок, которые уже имеют навы-
ки по сбору этнографического 
материала. Затем будет созда-
на постоянная экспозиция, ос-
нованная на аудио/видеокон-
тенте, с использованием со-
временных визуальных реше-
ний,   – поясняют в Новоураль-
ском музее. 

Коллеги новоуральцев – Ми-
хайловский краеведческий му-
зей – получили почти полмил-
лиона рублей на создание экспо-
зиции «Гамаюнская изба». Гама-
юны – первые поселенцы из Ка-
луги на территории Нижнесер-
гинского района.

– Население Михайловска 
отличается от остального рус-
скоязычного населения: говор 
акающий, свои диалектные сло-
ва, понятные только нам, гама-
юнам. Постройки домов отли-
чались от строений близлежа-
щих деревень: крытые дома, 
глухие дворы, все хозяйствен-
ные постройки находятся на 
придомовой территории, – го-
ворят в музее. 

А в Верхней Синячихе соби-
раются создать передвижной 
библиотеатр, на это фонд на-
правил 457 тысяч рублей. Цель 
вполне ясная – повысить чита-
тельский интерес у школьников 
за счет театрализации книг. Для 
этого местная библиотека пред-
лагает игры, музыкальный спек-
такль и интерактивные экскур-
сии. 

Еще 3,7 млн рублей ПФКИ 
выделил на съемки докумен-
тального фильма «Большой со-
ветский рок: между андегра-
ундом и филармонией». Зая-
вители настаивают, с поняти-
ем «советский рок» у широкой 
публики ассоциируются му-
зыкальные команды и испол-
нители, связанные с движе-
нием андеграунда в позднем  
СССР, представители рок-клу-
бов Москвы, Ленинграда, Росто-
ва и других городов. Однако ста-
новление рок-движения в Со-
ветском Сою зе связано и с дру-
гими именами – Градского, Мо-
розова, Курёхина, Пантыкина 
и других. Вот эту информаци-
онную и стереотипную неспра-
ведливость готовятся устранить 
создатели картины. 

От Гамаюнской  
избы  
до большого  
советского  
рока 

Министерство культуры региона 
отметило работу  
«Областной газеты» в 2023 году 

В канун Нового года в гостях у редакции «Областной газеты» 
побывал заместитель министра культуры Свердловской 
области Сергей РАДЧЕНКО. Он поблагодарил редакцию «ОГ» 
за оперативную и качественную работу в 2023 году, а также отметил 
профессионализм команды издания, которая интересно и подробно 
освещает культурные события Свердловской области.

Среди тем, которые освещает «Областная газета», – материалы 
о театральных премьерах, различных фестивалях, новых выставках 
и, конечно, о результатах реализации в регионе национального проекта 
«Культура». Сергей Радченко поделился, что начинает каждое утро 
со свежего номера «Областной газеты».

Кроме того, Сергей Радченко наградил благодарственным письмом 
министерства культуры региона ведущего редактора «Областной газеты» 
Наталью Шадрину «за высокий профессионализм и большой личный 
вклад в информирование жителей Свердловской области о развитии 
сферы культуры региона». 

От имени министра культуры Свердловской области Светланы 
Учайкиной Сергей Радченко поблагодарил коллектив издания за хорошую 
и качественную работу и вручил сладкий новогодний подарок. 

Александр ЗИНОВЬЕВ 
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Заместитель министра культуры Свердловской области Сергей Радченко 
и ведущий редактор «Областной газеты» Наталья Шадрина
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